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Конечно, работу слесаря-ремонтни-
ка в цехе № 35 трудно связать с твор-
чеством, но разнообразить слесарные 
обязанности шутками-прибаутками 
вполне можно. Шутками-прибаутками 
и... чтением стихов. Весёлого и твор-
ческого парня быстро рекрутировали 
в цеховую команду КВН. Молодёжный 
лидер цеха Екатерина Емцева выбрала 
для него весьма креативную роль. 

– Я был коровой. Мне выдали костюм 
и слова. Было довольно забавно, я даже 
сам не думал, что у меня получится! 
Но выступление нашей команды всем 

понравилось, мы тогда заняли первое 
место. А потом нас начали пригла-
шать на разные площадки, – вспоми-
нает Александр.

Так и закрутилось. Артистизм и ак-
тивность привели Александра в завод-
скую сборную КВН «Титановое чудо». 
Капитан команды, а ныне старший ме-
неджер по подбору персонала ВСМПО 
Яна Станкевич часто шутила: «Шумейко 
– это фамилия или имя?».

И правда, Саня человек по-
хорошему шумный, энергичный и за-
водной. Отличные качества для лиде-

ра. А он им и стал, возглавив цеховую 
молодёжку 35-го. 

– Хорошие были времена! Мы дома
почти не сидели, постоянно кому-то 
помогали, участвовали в организации 
праздников, субботниках, различных 
тренингах. Мне нравились тренинги 
на тему лидерства, самоорганизации и 
командообразования. Помню, на одном 
из таких занятий я долго не мог дове-
риться ребятам – упасть спиной им на 
руки, хотя сам всегда всех уговаривал.

Рубаха-парень, при этом очень от-
ветственный человек – это про Сашу 
Шумейко. Он успевал ударно пора-
ботать и собрать команду на очеред-
ное мероприятие. Благодаря своему 
стремлению в 2009 году Александр 
Шумейко сделал небывалый прорыв – 
всего за полгода он вывел цех на вто-
рое место из сорока одного 
возможного в соревновании 
молодёжных отделений. 

ПАЛИТРА ТАЛАНТОВ АННЫ РУДНЕВОЙ

ЗНАЙ!

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ: 

Да

27 КТО В ЛЕС, КТО ПО ДРОВАСЕГОДНЯ В НОМЕРЕ: 
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Погода от Шумейко

УСПЕТЬ 
ДО 1 ОКТЯБРЯ

Федеральные льготники, име-
ющие право на набор социаль-
ных услуг, до 1 октября могут 
выбрать форму его получения: 
натуральную или денежную. На-
туральная форма предполагает 
предоставление набора непо-
средственно в виде социальных 
услуг. Помимо того, набор может 
предоставляться в денежном 
эквиваленте, полностью или ча-
стично.

Начиная с 1 февраля 2018-го, 
денежный эквивалент набора 
социальных услуг составляет 
1 075,19 рубля в месяц и включает:

– лекарственные препараты,
медицинские изделия и продукты 
лечебного питания – 828,14 рубля;

– путёвку на санаторно-ку-
рортное лечение для профилак-
тики основных заболеваний – 
128,11 рубля;

– бесплатный проезд на приго-
родном железнодорожном транс-
порте, а также на междугородном 
транспорте к месту лечения и об-
ратно – 118,94 рубля.

По умолчанию набор социаль-
ных услуг предоставляется в нату-
ральной форме (за исключением 
граждан, подвергшихся воздей-
ствию радиации). Чтобы получать 
весь набор или его часть деньгами, 
необходимо до 1 октября подать 
соответствующее заявление в тер-
риториальный орган Пенсионного 
фонда России (ПФР). Сделать это 
можно в личном кабинете на сай-
те ПФР (https://es.pfrf.ru), в клиент-
ской службе Пенсионного фонда 
или в многофункциональном цен-
тре «Мои документы». 

Если ранее заявление об отказе 
от получения социальных услуг в 
натуральной форме уже подава-
лось, новое заявление не требу-
ется – набор будет выплачиваться 
деньгами до тех пор, пока человек 
не изменит своё решение.

Сегодня получателями еже-
месячной денежной выплаты в 
Свердловской области являются 
345 тысяч человек. Из них 152 ты-
сячи получают социальные услуги 
в натуральном виде.

За получением более подроб-
ной информации жители региона 
могут обратиться по телефонам 
«горячей линии» в Управлении 
Пенсионного фонда России в Верх-
ней Салде (межрайонном): 8(34345) 
5-06-95, в Нижней Салде: 8(34345)
3-15-30.

– Саша, привет! – машет Валентина Шумейко всякий раз, проезжая мимо 
билборда, на котором размещено фото её сына. И не только она обращает 
внимание на этот плакат. Александра Шумейко, инженера службы главного 
технолога цеха № 10 ВСМПО, активиста молодёжной организации ВСМПО, 
КВНщика и Деда Мороза в новогодние праздники уже лет десять знают 
многие салдинцы. Его трудовые будни, которые начались в Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА в 2002 году, сразу после окончания Верхнесалдинского 
многопрофильного техникума, никогда не были серыми. 
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«Интерфакс» приводит сле-
дующую цитату Михаила Вое-
водина: «Наше сотрудничество 
с Boeing насчитывает четверть 
века, первая очередь нашего 
СП уже девять лет успешно ра-
ботает, вторая открыта сегодня, 
и всё это – последовательные 
шаги в углублении кооперации 
наших предприятий, развитии 
технологий, расширении мас-
штабов производства и в укре-
плении нашего партнёрства в 
целом». 

«Вечерние ведомости» пи-
шут: «Прилетев в Салду рано 
утром на вертолёте, делегация 
успела осмотреть производ-
ственные цехи предприятий 
ВСМПО-АВИСМА, Ural Boeing 
Manufacturing 1.0 и Ural Boeing 
Manufacturing 2.0. Там же, на 
площадке, прошла рабочая 
встреча губернатора Сверд-
ловской области Евгения 
Куйвашева с руководством 
Boeing.

С открытием UBM 2.0 в 
Свердловской области появит-

ся более 200 новых рабочих 
мест, кроме того, новое про-
изводство принесёт дополни-
тельные доходы и налоговые 
отчисления в бюджет регио-
на».

Все без исключения СМИ 
процитировали запись из Ин-
стаграма губернатора Сверд-
ловской области Евгения Куй-
вашева:

«Очень важный день в исто-
рии нашего региона, – написал 
он в своём микроблоге. – Се-
годня в Верхней Салде мы от-
крыли новый производствен-
ный комплекс Ural Boeing 
Manufacturing 2.0. Это закре-
пляет за Свердловской обла-
стью статус одного из регио-
нов-лидеров в авиационной 
промышленности».

Губернатор поделился со 
свердловчанами цифрами ин-
вестиций – в проект вложено 
более 5,5 миллиардов рублей. 
Здесь обещают создать 230 но-
вых рабочих мест, хотя процент 
безработицы в Верхнесалдин-

ском районе и без того один из 
самых низких в области. 

«Я напомню, что ВСМПО-
АВИСМА и Boeing сотрудни-
чают с 1997 года. Здорово, что 
взаимовыгодные экономи-
ческие проекты наших стран 
сохраняются и развиваются. 
Уверен, что добросовестность 
и профессионализм свердлов-
чан обеспечат высокое каче-
ство выпускаемой продукции. 
Самолёты с уральским титаном 
будут образцами надёжности и 
безопасности» – пишет губер-
натор. 

Его пост и фото с участни-
ками церемонии открытия (а 
в Верхнюю Салду 19 сентября 
слетелись все ключевые пер-
соны – генеральный директор 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
Михаил Воеводин, президент 
Boeing Деннис Мюленбург, 
президент Boeing International 
Марк Аллен, президент Boeing 
в России и СНГ Сергей Крав-
ченко и посол США в России 
Джон Хантсман – собрали 

за день почти 800 «лайков».
Новость об открытии второй 
очереди совместного россий-
ско-американского предпри-
ятия на территории Особой 
экономической зоны «Титано-
вая долина» также прозвучала 
в эфире радио «Эхо Москвы», 
на ресурсах информационно-
го агентства «Федерал Пресс», 
РИА «Новости», «Znak» и мно-
гих других. 

Поставка оборудования на 
предприятие будет продол-
жаться до конца 2019 года, в 
перспективе эти сроки могут 
быть продлены до 2022 года, 
в зависимости от производ-
ственной программы. Но то, что 
качество салдинского титана и 
наши умения в черновой об-
работке будут востребованы в 
производстве титановых штам-
повок для самолётов Boeing 
Dreamliner серии 737, 777 и 787 
– сомнений не вызывает.

Подготовила 
Ксения СОЛОВЬЁВА

Повязали новостные ленты, 
или 800 лайков на пост губернатора Куйвашева

Открытие 19 сентября второй очереди совместного 
предприятия Ural Boeing Manufacturing встряхнуло рос-
сийское медиапространство своим масштабом. 

В тот же день новость из пригорода Верхней Салды об-
летела ленты крупных информационных агентств «Интер-
факс», ИТАР-ТАСС и прочих. 

ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ
В КОЛЛЕКТИВ!

Два дня – 20 и 21 сентя-
бря в музее ВСМПО про-
ходили специальные 
экскурсии для молодых 
работников предприятия. 
Так начал реализовывать-
ся проект «Адаптация», 
инициатором которого 
стала общественная мо-
лодёжная организация 
ВСМПО. 

Начинающие дефектоско-
писты, крановщики, токари, 
прокатчики, электромон-
тёры с интересом слушали 
Ольгу Дрозд, специалиста 
музейно-выставочного цен-
тра. Она рассказала нович-
кам и о пуске предприятия 
в Сетуни, и о его эвакуации 
на Урал, и о работе пред-
приятия в годы Великой 
Отечественной войны, и о 
заводчанах, которые тру-
дились по 18 часов в сутки 
во имя будущей Победы. За 
40 минут экскурсии нынеш-
ние рабочие узнали много 
интересного и о современ-
ной жизни предприятия, с 
которым решили связать 
свою судьбу. 

Не менее познавательной 
получилась и экскурсия в 
цехи № 32 и 22. Проводни-
ком по этим двум крупней-
шим производственным 
подразделениям стал менед-
жер по подбору персонала 
Александр Окатьев. 

Александр в прошлом 
электрик цеха № 5, но он со 
знанием дела рассказал мо-
лодёжи об основных этапах 
производства титановых из-
делий – начиная с изготов-
ления титановой губки на 
АВИСМА, заканчивая меха-
нической обработкой штам-
повок в цехе № 54 ВСМПО. 

В программу «Адаптация» 
были включены и беседы 
устроившихся в Корпора-
цию ВСМПО-АВИСМА в те-
чение нынешнего лета со 
Светланой Пластининой, на-
чальником бюро отдела по 
социальным вопросам.

 Из её выступления мо-
лодые рабочие узнали о 
конкурсах, соревнованиях, 
творческих объединениях, 
существующих на ВСМПО, 
о гарантиях и льготах, кото-
рыми работники предпри-
ятия могут пользоваться 
при тех или иных условиях. 
В завершение встречи Свет-
лана Аркадьевна ответила 
на вопросы адаптирующих-
ся в коллективе ВСМПО ра-
бочих.

Но на этом внимание к 
пришедшим на предприятие 
молодым людям не огра-
ничится. Активисты завод-
ской молодёжки встретятся 
с каждым новичком в своих 
цехах, чтобы познакомиться 
и предложить включиться в 
интересную и яркую жизнь 
общественной молодёжной 
организации. 
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В багрец и золото одетые леса и 
городские скверы – для созерцания 
картина прекрасная. Но осень – это, 
увы, пора обострения хронических 
заболеваний и увеличения числа 
простудившихся и, как следствие, 
– аншлаги у кабинетов докторов. 
Сегодня в рубрике «Актуальное ин-
тервью» о сегодняшнем состоянии 
здоровья сотрудников Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, о промежуточных 
итогах профилактических осмотров 
заводчан и мерах по борьбе с недуга-
ми поговорим с Ильёй ОШЕРОВЫМ, 
советником генерального директора 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА по во-
просам здравоохранения, главным 
врачом медсанчасти «Тирус».

 – Илья Семёнович, увеличился ли 
с наступлением осени поток пациен-
тов в медико-санитарной части «Ти-
рус»? 

– Увы, увеличился. И надо сказать, 
что нынешний год стал исключением, 
но, к сожалению, не в позитивном клю-
че. Начавшейся осенью зафиксирова-
но в полтора раза больше острых ре-
спираторно-вирусных заболеваний по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Увеличились очереди 
в регистратуру, увеличилось количе-
ство пациентов, в том числе пенсионе-
ров. Увеличилось число обращений не 
только к терапевтам, но и к неврологу, 
хирургу и травматологу. 

Помимо простудных заболеваний, 
часто поводами просить помощи у 
докторов становятся обострение хро-
нических заболеваний нервной и кост-
но-мышечной систем. И вот почему. По-
сле рабочей смены на протяжении лета 
люди устремлялись на свои садово-ого-
родные участки или в лес. По возвра-
щении домой работа продолжалась: 
перерабатывался собранный урожай, 
что отнимало немало времени и сил. В 
результате – переутомление, ослабле-
ние иммунитета, и как следствие – обо-
стрение хронических болезней.

– Если от хронических заболева-
ний, которые периодически дают о 
себе знать, избавиться непросто, то 
от простуды и гриппа можно себя за-
щитить. Когда стартует прививочная 
кампания против гриппа в Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА и какие слож-
ности могут возникнуть при её про-
ведении? 

– На минувшей неделе в медсанчасть 
уже поступила первая партия вакцины 
для ветеранов по федеральной про-
грамме. И со дня на день ждём фран-
цузскую вакцину «Ваксигрипп». Шесть 
тысяч доз для сотрудников ВСМПО 
обошлись Корпорации в один миллион 
544 тысячи 400 рублей. 

Важно отметить, что в нынешнем 
году генеральный директор Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА Михаил Воеводин 
согласовал покупку достаточно боль-
шого количества вакцины от пневмо-
нии – около тысячи доз стоимостью 
один миллион 209 тысяч 600 рублей. 
Так много мы не приобретали никогда. 
Речь идёт о вакцине «Превенар» аме-
риканского производства. Препарат от-
личный, хорошо зарекомендовавший 
себя для пациентов всех возрастов. 

Для общего сведения отмечу, что в 
Европе эту вакцину применяют, в том 
числе, и для малышей от пяти недель 
от роду. Замечательно, что этот эффек-

тивный препарат появился в России. 
Совместно с дирекцией по работе с 
персоналом ВСМПО был составлен спи-
сок сотрудников, отвлечение от работы 
которых по болезни наиболее ощутимо 
для предприятия. Это станочники, пла-
вильщики, кузнецы, то есть рабочие, за-
нятые на основном производстве. 

Но не могу не сказать, что приви-
вочная кампания для докторов – это, в 
том числе, и очередной этап борьбы с 
невежеством и нежеланием пациентов 
себя обезопасить, прежде всего, от ос-
ложнений, которые наступают в резуль-
тате перенесённой простуды. Из года в 
год статистика примерно одинаковая 
в цифрах и абсолютно одинаковая в 
тенденциях: от 75 до 82% заболевших 
гриппом – это люди непривитые! Часто 
приходится слышать: я прививался, но 
всё равно дважды болел. Да, но болел в 
форме, несравненно более лёгкой, чем 
те, кто не поставил прививку.

Один из цехов-лидеров по коли-
честву прививающихся от гриппа со-
трудников – это цех № 16. А вот самый 
передовой и высокотехнологичный цех 
№ 54, где трудится преимущественно 
молодёжь, к сожалению, имеет один 
из самых низких показателей по сде-
ланным от гриппа прививкам и самый 
высокий – по заболеваемости ОРВИ 
и гриппом. Вывод очевиден – ставить 
прививку надо обязательно. Болеть не 
только неприятно, но и невыгодно и не-
модно!

– Как известно, лучшее лечение 
– профилактика. Каковы промежу-
точные итоги проведения профи-
лактических осмотров сотрудников 
ВСМПО в нынешнем году? Какие па-
тологии здоровья выходят на пер-
вое место?

– На сегодняшний день по плану 
мы должны были осмотреть 9 тысяч 
346 человек. По факту осмотрели 9 ты-
сяч 122 человека, это 97,5 процентов. 
Обычная рабочая ситуация – часть ра-
ботников находится в отпуске или не 
могут пока пройти профосмотр по дру-
гим обоснованным причинам.

Диагноз «здоров» поставлен 8,7% со-

трудников, это примерно на один про-
цент больше, чем в прошлом году. Это 
правда наша – докторов медсанчасти, а 
вот правда ли это для сотрудников Кор-
порации – большой вопрос. Люди стали 
скрывать свои проблемы со здоровьем. 
Есть факты, когда работники пред-
приятия лечатся и наблюдаются где-
то в сторонних медучреждениях, а на 
профосмотрах в медсанчасти «Тирус» 
заявляют об отсутствии жалоб. Сказать 
можно одно: трудно лечить человека 
против его воли.

Что касается выявленных патологий, 
то на первое место по результатам про-
ведённых профилактических осмотров 
выходят отклонения от нормы состоя-
ния органов зрения. Такие отклонения 
выявлены у 3 695 человек – это почти 
40% прошедших осмотр. У 30% осмо-
тренных выявлены заболевания кост-
но-мышечной системы, на третьем ме-
сте сердечно-сосудистые заболевания. 
У 28% женщин обнаружены гинеколо-
гические патологии.

Но, говоря о здоровье, следует отме-
тить, что, по данным Всемирной орга-
низации здравоохранения, его уровень 
в большей степени зависит не от внеш-
них факторов, а от образа жизни людей.

Безусловно, на ВСМПО есть участ-
ки с негативными производственными 
факторами. И, заботясь о здоровье со-
трудников, стараясь минимизировать 
влияние вредных факторов на людей, 
работодатель направляет немалые 
деньги на улучшение условий труда, 
приобретение средств индивидуаль-
ной защиты, мероприятия по сохране-
нию здоровья сотрудников. 

Но образ жизни каждый выбирает 
себе сам. Питание, распорядок дня, фи-
зические нагрузки, курение и злоупо-
требление алкоголем – об этом следует 
задуматься.

Напомню также, что для женщин 
старше 40 лет мы проводим маммогра-
фические исследования раз в два года. 
На сегодняшний день исследования 
сделаны 934 женщинам, отклонения от 
нормы обнаружены у 387-ми. Очаговые 
образования – у 34-х. Биохимический 
анализ крови позволил обнаружить у 

15% повышенный уровень глюкозы и 
ещё у 15% – высокий холестерин. Об-
щий анализ крови ниже нормы – у 16% 
прошедших профосмотр.

– Одно из обязательных иссле-
дований во время профосмотров 
– флюорография. Насколько нам 
известно, в нынешнем году у двух 
работников предприятия был диа-
гностирован туберкулёз. Есть ли 
гарантии того, что все сотрудники 
предприятия пройдут флюорогра-
фию и все случаи туберкулёза будут 
выявлены? 

– Показатель прохождения этого 
обследования стопроцентный и сре-
ди работающих, и среди ветеранов. 
Хочу напомнить, что в медсанчасти 
флюорографию мы делаем на совре-
менном цифровом крупнокадровом 
приборе, негативное влияние от рабо-
ты которого на человека сведено к ми-
нимуму. Он позволяет увеличивать и де-
тализировать снимок, что очень важно.

Случаи туберкулёза в закрытой фор-
ме действительно были зафиксирова-
ны у двух работников цехов № 15 и 16, 
необходимые меры по этим случаям 
приняты. И важно сказать, что мы об-
наружили это заболевание ещё у пяти 
человек при устройстве на работу! Ко-
нечно, эти люди до работы не были до-
пущены. К слову, вот вам ещё один ответ 
на вопрос, зачем нужен профосмотр.

– Илья Семёнович, уже около года 
ряд узких специалистов, таких как 
гинеколог, хирург, невролог, пере-
ведены на смещённый график рабо-
ты: с 7.30 до 18 часов, что позволяет 
людям посещать врачей без отрыва 
от производства. Но поначалу такое 
нововведение не пользовалось по-
пулярностью среди заводчан, о чём 
Вы упомянули в своём интервью в 
начале нынешнего года. Ситуация 
изменилась? 

– Парадоксальная ситуация по-
прежнему возникает время от времени. 
Люди часто жалуются на нехватку тало-
нов, но идти на приём предпочитают в 
рабочее время, а не до его начала или 
после окончания смены. Но специалисты 
продолжают работать в смещённом гра-
фике, в утреннее и вечернее время мы 
стали приглашать пациентов, состоящих 
на диспансерном учёте и страдающих 
хроническими заболеваниями. Простоя 
у докторов нет. Более того, кроме хирур-
га, гинеколога и невролога, в смещённом 
графике работают сейчас и стоматологи, 
и гастроэнтеролог, и врач УЗИ.

– А как насчёт реализации про-
екта «Бережливая поликлиника», 
который нацелен на оптимальную 
работу медучреждений и который 
постепенно начинают внедрять и в 
медсанчасти «Тирус»? 

– Мы приближаемся к его внедре-
нию. Вводим электронный документо-
оборот и планируем завершить пере-
ход до конца нынешнего года. Начали 
выдавать электронные больничные ли-
сты. Освободили помещение под кар-
тохранилище, в сентябре-октябре нач-
нём его ремонтировать. Все карточки 
будут храниться там. Затем будем уже 
менять форму работы регистратуры и 
внедрять электронные очереди.

 Интервью вела
 Янина ГОРЛАНОВА

Болеть немодно и невыгодно
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21 сентября в Верхнесал-
динском авиаметаллургиче-
ском техникуме состоялась 
защита курсовых проектов 
выпускников-2018, осваива-
ющих специальность «Обра-
ботка металлов давлением». 
Впервые вместе с педагога-
ми оценивали студенческие 
работы и представители Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА – 
инженер-конструктор цеха 
№ 65 Андрей Перминов и 
инженер-технолог цеха № 10 
Андрей Махаёв. 

25 учащихся четвёртого кур-
са один за другим выходили к 
доске и защищали свои курсо-
вые проекты. Было видно, что 
волновались. 

– Конечно, волнуемся и мы, 
преподаватели. Хотелось, 
чтобы хорошее мнение об уров-
не знаний наших студентов 
сложилось у инженеров ВСМПО. 
Но и ещё по одному поводу мы 
волновались. Из-за изменений в 
учебном плане пришлось поме-
нять курсовой проект по те-
плотехнике на курсовую по обо-
рудованию, используемому для 
обработки металлов давлени-
ем в листопрокатном, сорто-
прокатном и кузнечном произ-

водстве. Тема работы стала 
совершенно другой – описание 
конструкций и проверочные 
расчёты на прочность станов, 
молотов, прессов. Но, судя по 
результатам, первый блин по-
лучился не комом, – поделилась 
Мария Савельева, преподава-
тель по предмету «Обработка 
металлов давлением».

Ребята ответили почти на 
все вопросы экзаменационной 
комиссии. Конечно, ошибки 
были, но незначительные.

– Сегодня я защищала курсо-
вой проект по оборудованию 
кольцераскатного стана. Го-
товилась к защите с прошлого 
учебного года. А почти все мои 
сокурсники посвятили курсо-
вым летние каникулы. Когда 
сказали, что у нас завтра за-
щита, многие запаниковали: 
«У нас того нет, у нас сего 
нет». Но сегодня все собрались 
и успешно защитились! – рас-
сказала «Новатору» студентка 
Мария Леснова.

По мнению студентов, во-
просы комиссии были неслож-
ными. Если человек сам писал 
курсовой проект, то ответить на 
них не составило большого тру-
да. Да и представители ВСМПО, 

как сказали защищающиеся, 
«не зверствовали», а наоборот, 
старались так спросить, чтобы 
ребята сами поняли, в каких 
расчётах допущена ошибка.

– Я впервые присутствовал 
на такой защите. Мне было 
очень интересно посмотреть 
на студентов, оценить сте-
пень проработки ими ма-
териала. Надо сказать, что 
есть очень яркие и толковые 
ребята. Я бы выделил работу 
и саму защиту Алёны Тютико-
вой. Чувствуется, что девушка 
глубоко проработала матери-
ал, понимает его и он ей инте-
ресен. Без шпаргалки легко об-
щалась с комиссией. Молодец! 
– похвалил Андрей Перминов, 
инженер-конструктор цеха 
№ 65.

Алёна с радостью выслуша-
ла похвалу и поделилась лав-
рами со своим преподавате-
лем Марией Савельевой:

– Тема моей курсовой – 
«Описание конструкций и про-
ект на расчётную прочность 
молота». Расчёты делать 
было сложно, а в остальном 
мне всё было понятно благода-
ря Марии Альбертовне. Спаси-
бо ей большое! Члены комиссии 

задавали мне понятные вопро-
сы. Я на все ответила. Ошибки, 
на которые мне указали ра-
ботники ВСМПО, я обязатель-
но учту в дипломном проекте.

После обсуждения итогов 
защиты курсовых руководство 
учебного заведения решило 
скорректировать графики про-
изводственной практики для 
студентов, перенеся её с 4-го 
на 3-й курс. Ведь сегодняшние 
четверокурсники писали свои 
курсовые не на основании ре-
зультатов практики, а только по 
впечатлениям, полученным на 
экскурсии к молотам и прессам 
ВСМПО и, конечно, используя 
лекции своих преподавателей. 
Но, тем не менее, ребята хоро-
шо справились с поставленной 
задачей. 

11 студентов получили выс-
шую оценку – «отлично», ещё 
восемь – «хорошо», шесть – 
«удовлетворительно». В бли-
жайшие месяцы ребята от-
правятся на преддипломную 
практику в цехи ВСМПО, где 
каждый из них сможет прове-
рить свои расчёты на реаль-
ном производстве.

Елена СКУРИХИНА

РЕКОРДНЫЙ 
ЭЛЕКТРОННЫЙ 
БОЛЬНИЧНЫЙ –
В «ТИРУСЕ»

В Свердловской обла-
сти отмечается тенденция 
к положительной динами-
ке по вовлечению жите-
лей региона к получению 
электронного листка вре-
менной нетрудоспособно-
сти. 

Так, за последние две не-
дели на Среднем Урале ме-
дицинскими организациями 
оформлено около двух ты-
сяч больничных не на бума-
ге. Всего же к настоящему 
моменту больничный лист 
нового поколения выдан 
14 500 свердловчанам. 

Стоит отметить, что ре-
кордный 13-тысячный элек-
тронный больничный со-
всем недавно был выписан 
пациенту медико-санитар-
ной части «Тирус» в Верхней 
Салде. 

В отделе страхования на 
случай временной нетрудо-
способности и в связи с ма-
теринством Свердловского 
отделения Фонда подчеркну-
ли, что в неделю в среднем 
аналог больничного листа на 
бумаге получает около од-
ной тысячи уральцев. 

Напомним, что ранее 
10-тысячный электронный 
лист нетрудоспособности 
был оформлен Ирбитской 
стоматологической по-
ликлиникой, 11-тысячный 
– Нижнетагильской город-
ской больницей № 1, 12-ты-
сячный – Центральной 
городской больницей Севе-
роуральска.  

Напомним, медицинские 
организации Российской Фе-
дерации выдают листки не-
трудоспособности в форме 
электронного документа с 
1 июля 2017 года. 

Документ содержит сведе-
ния, абсолютно идентичные 
сведениям, указываемым в 
бумажном бланке. Он фор-
мируется в форме электрон-
ного документа, заверяется 
электронными цифровыми 
подписями врача, если не-
обходимо, председателя 
врачебной комиссии и руко-
водителя медицинской орга-
низации. 

Пациент сам электронный 
листок нетрудоспособности 
не видит. Он лишь получает 
в медицинской организации 
уникальный номер, который 
впоследствии будет исполь-
зоваться его работодателем, 
Фондом социального страхо-
вания, а также им самим при 
работе в личном кабинете за-
страхованного.

Ирина ПЕТРОВА,
главный специалист группы 

по связям с общественностью 
Свердловского 

регионального отделения 
фонда социального 

страхования

ОРИЕНТАЦИЯ-ПРОФИ

Верный курс 
для курсовой

Подготовка к защите в самом разгаре Алексей Винокуров представляет комиссии свой курсовой проект

Счастливые минуты после защиты Впервые вместе с педагогами курсовые работы оценивают инженеры ВСМПО
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Участок отгрузки продукции 
ВСМПО работает 24 часа семь дней 
в неделю. В разные точки мира каж-
дые сутки отправляется в среднем 
по 280 тонн титановой и алюминие-
вой продукции. Штамповки, прутки, 
лопатки, кольца отгружаются рос-
сийским и зарубежным заказчикам 
и едут легковыми и грузовыми авто-
машинами, крупнотоннажными же-
лезнодорожными и морскими кон-
тейнерами и самолётами.

У эстакады участка отгрузки цеха 
№ 13 в любое время суток стоит под за-
грузку автомашина. 13 сентября в 9.00 
здесь отправляли в рейс длинномер 
MAN:

– Поеду в Санкт-Петербург, повезу 
груз на дальнейшую транспортировку 
через морской порт в США, – инфор-
мирует корреспондента водитель Олег 
Крючков. 

В кузове его машины 27 погрузоч-
ных мест. Двадцать из них заняли ящи-
ки и пакеты с прутками, шесть – пакеты 
трубной заготовки и один с титановыми 
биллетами. Общий вес продукции – 
13 тонн. 

Чтобы ящики не бились друг о дру-
га, не скакали по кочкам дорог и при-
ехали к заказчикам, сохранив товарный 
вид, мастер участка и грузчики цеха 
№ 13 равномерно распределили груз 
вдоль осей автомобиля, затянув специ-
альными тросами. Рабочие проделали 
это виртуозно, ведь за время работы 
в 13-м они загрузили тысячи таких ма-
шин! 

– Ежедневно с участка отгрузки про-
дукции отправляются в рейс 12 машин 

по России, столько же едут в Европу: в 
Германию, Францию, Испанию, Италию, 
Швейцарию. Плюс три двадцатифуто-
вых контейнера с ферротитаном от-
правляем в Екатеринбург для дальней-
шей транспортировки в Нидерланды. 
Параллельно мы вывозим продукцию со 
складов, размещённых в цехах № 1, 38, 
54 и на предприятии UBM, – ввёл в курс 
дела Эдуард Косовских, мастер участка 
отгрузки площадки «А», который вре-
менно исполнял обязанности началь-
ника участка.

Между рядами, обозначенными та-
бличкой «Свежая сдача», особо выделя-
ются прутки с синими, красными, зелё-
ными, белыми, коричневыми торцами. 
Так в производственных цехах обозна-
чают конкретный сплав, из которого из-
готовлена продукция. Сотрудники 13-го 
быстро находят нужную номенклатуру 
для последующей отгрузки. 

Прутки, кольца, плиты невозможно 
перенести в авто без грузоподъёмных 
механизмов. Кран снуёт туда-сюда по 
рельсам бесперебойно. 

В цехе № 13 не только грузят, но и па-
куют товарную продукцию. Удобно рас-
положено место упаковки – под боком 
отгрузки. Чёткой границы, как и ограж-
дения между участками, нет. И это хоро-
шо: все стадии рабочего процесса – как 
на ладони. 

Как только продукцию упаковали, в 
планово-диспетчерской службе уже го-
товят документы и паспорта на машины 
– комплектуют заказы. Затем сформи-
рованные задания поступают к мастеру 
участка отгрузки:

– У нас есть план отгрузки на сутки, 

в котором чётко прописано: какая ма-
шина, с какой продукцией, куда поедет. 
Смотрим весь план и определяем, как 
быстрее погрузить и с какой площад-
ки начать. Когда приехала машина, 
фиксируем время её прибытия, начало 
и финиш погрузки, – продолжает рас-
сказывать Эдуард Борисович, добав-
ляя, что несколько месяцев назад для 
удобства водителей рядом с проходной 
цеха № 29 организовали специальную 
парковку. 

Часто транспорт приходит раньше 
означенного на погрузку времени, и 
чтобы не создавать пробок возле цеха, 
иногородние водители ожидают своего 
часа на автостоянке. После прибытия в 
цех рулевые следуют оформлять доку-
менты у кладовщиц. 

– Пока я не сверю два раза все дан-
ные на грузы, машина в рейс не поедет, 
– предупреждает Светлана Преснова, 
старший кладовщик. В день прихода 
в цех журналистов Светлана отправи-
ла машины в Воткинск, Зеленодольск, 
Санкт-Петербург и Великобританию. В 
последнюю очередь кладовщицы вы-
дают водителям на руки накладные. 
Они хранятся в кладовой в сейфах под 
кодовым замком! 

И вот, когда все документы в поряд-
ке, груз в кузове, машина отправляется 
по указанному адресу. А на участке от-
грузки цеха № 13 уже встречают сле-
дующий автомобиль и уже новый груз 
с торговой маркой ВСМПО готовится в 
путь, чтобы к точной дате прибыть к за-
казчику. 

Елена ШАШКОВА

Отгрузка нон-стоп
НОВОСТИ ИЗ ТЕХНИКУМА

ПРОТИВ 
ЗЕЛЁНОГО ЗМИЯ

Студенты Верхнесалдинского 
авиаметаллургического техникума 
11 сентября организовали акцию 
в честь Дня борьбы за трезвость. 
Но они решили отметить этот день 
не скучными лекциями о вреде ал-
коголя, а провести зажигательный 
флеш-моб, привлекая внимание 
горожан. 

Акцентировать внимание моло-
дёжи на опасности приёма спир-
тосодержащих напитков призвала 
участников акции Лариса Пискунова, 
председатель комиссии по делам не-
совершеннолетних, которая расска-
зала студентам, что за последние пол-
года в комиссию поступило в два раза 
больше «пьяных» дел, чем за этот же 
период 2017 года. 

– В нынешнем году, особенно в 
летний период, у нас зафиксирована 
не очень благополучная обстанов-
ка. И это хорошо, что среди сту-
дентов техникума сейчас немодно 
употреблять спиртные напитки и 
курить. Всё более популярным ста-
новится здоровый образ жизни, – ска-
зала Лариса Васильевна, приветствуя 
участников флеш-моба «Скажем 
«Нет!» алкоголю!». 

ГРАНИТ НЕ ГРЫЗЛИ, 
А ЗЕМЛЮ ЖЕВАЛИ 

«Мы – Тайные Исследователи 
Толстеньких Африканских Носоро-
гов» – так весело расшифровали  
название команды «ТИТАН» сту-
денты Верхнесалдинского авиаме-
таллургического техникума, в ко-
тором общественная молодёжная 
организация ВСМПО провела игру  
«Два кармана».

После долгих каникул так не хочет-
ся рано вставать, сидеть на парах и 
грызть гранит науки. Взбодрить сту-
дентов и настроить на рабочий лад 
решили молодёжные лидеры цеха 
№ 27 Александр и Иван Фомины. 
Призвав на помощь 20 активистов, 
ребята провели игру, посвящённую 
теме «Профессии», для 15-ти студен-
ческих и одной преподавательской  
команд.

Игрокам пришлось изрядно по-
шевелить мозгами: братья Фо-
мины постарались максимально 
разнообразить профессиональный 
сленг, включив в задания термины из 
сферы медицины, торговли, образо-
вания и сельского хозяйства. 

А представители техникума пред-
ложили задания о несуществующих 
профессиях. Сквозь смех ребята вы-
крикивали креативные должности: 

– Очиститель деревьев! Любимец 
мимических котиков! Нанодатчик по-
чвы! 

И ко всеобщему изумлению, участ-
ница команды, которая придумала 
загадку про датчик почвы, взяла в 
рот... горсть земли! 

Но через секунду все выдохнули 
– это оказалось измельчённое шо-
коладное печенье. Тщательно пере-
жёвывая «почву», девушка довольно 
точно определяла её состав, демон-
стрируя обязанности «нанодатчи-
ка».

Вот так нескучно пролетели три 
часа! А пока жюри подводило итоги, 
молодёжь пустилась в пляс, показав 
заранее подготовленную хореогра-
фическую композицию.
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Алексей Диер, начальник участка 
по ремонту и обслуживанию печей цеха № 49

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Будет, как новая 
ЗОЛОТОЙ ФОНД

Огнеупорщики из цеха № 49, бра-
тья Евгений и Алексей Садовые на 
ВСМПО пришли одновременно – в 
2007 году. С тех пор и трудятся они 
бок о бок. Два месяца назад их 
бригаду направили на капитальный 
ремонт газовых печей в цех № 37. 

Работа знакомая, так что справля-
ются с ней «печники» вполне успешно. 
Первая печь сдана без задержек, и вто-
рая обновляется в штатном режиме.

Курирует работы Александр Констан-
тинов, один из бригадиров участка по 
ремонту и техническому обслуживанию 
печей. Тоже человек опытный и знаю-
щий – в цехе № 49 работает уже 17 лет. 
Четыре года назад Александра назначи-
ли главным по работам одной из бригад 
на площадке «Б», которые выполняют 
задания в цехах № 21, 37, 40 и 38. Сейчас 
у него объект номер один – 37-й цех.

– В 22-х газовых печах немецкой фир-
мы «Лёхер» нагреваются заготовки из 
титановых сплавов для дальнейшей 
ковки. В печи № 23, над которой сейчас 
трудятся ребята из 49-го, три темпе-
ратурные зоны. Максимальная темпе-

ратура 1 280 градусов. Максимальная 
садка печи 20 тонн, – уточнил Николай 
Вязовик, энергетик цеха № 37. – Так что 
печи у нас непростые, и ремонтные ме-
роприятия очень важны для их работо-
способности. 

Большая часть огнеупорной футе-
ровки, защищающей каркас и удержи-
вающей температуру в камере печи, 
уже демонтирована. Совместными уси-
лиями братья Садовые, Игорь Голиков 
и Сергей Мамонтов начали установку 
металлической опалубки для заливки 
огнеупорного слоя.

– У печей есть межремонтный цикл, 
который необходимо соблюдать для 
уменьшения простоев оборудования. 
Во время эксплуатации периодически 
выходят из строя модули. Они крепят-
ся к металлоконструкции печи при по-
мощи футеровочной шпильки и гайки. 
Если вовремя не заменить, то происхо-
дит выгорание металлоконструкции. 
Чтобы предотвратить частые про-
стои, применяют именно капиталь-
ный ремонт в полном объёме, – от-
рапортовал Алексей Диер, начальник 

участка по ремонту и техническому об-
служиванию печей кузнечного участка.

– В конце каждой смены мы собира-
емся вместе с представителями цеха 
по ремонту печей, обсуждаем пробле-
мы текущие и уточняем планы на сле-
дующий день по выполнению графика 
капремонта. Ремонтники передают 
нам свои замечания. Например, о не-
ритмичности подвоза пустой тары, 
куда складывалась старая футеровка, 
или, допустим, отсутствие крана в 
тот момент, когда он нужен на ремон-
те печи. Наша задача – всё вовремя ор-
ганизовать. Работаем в кооперации, – 
поделился энергетик Николай Вязовик.

Ещё около месяца потребуется для 
приведения печи в боевую готовность. 
После окончательного монтажа за-
слонок и установки защитного экрана 
газовая служба 37-го настроит работу 
горелок, после семидневной сушки ин-
женеры отработают технологическую 
точность, и 23-я печь заработает, как 
новая!

Юлия ВЕРШИНИНА

ПОГОДА ОТ ШУМЕЙКО 

– Тогда наш цех был в двад-
цатых строках рейтинга. Я 

разобрался со всеми условиями сорев-
нований и начал набирать обороты. 
В цехе был очень творческий женсо-
вет, и его участницы меня всегда под-
держивали. Совместными усилиями 
мы выпускали стенгазеты, проводили 
праздники, придумывали соревнова-
ния. Так мы пришли к победе. В тече-
ние двух лет цех держался в пятёрке 
лучших, – с гордостью вспоминает 
Александр.

С удовольствием вспоминает, и 
как 10 лет назад впервые попробо-
вал себя в роли Деда Мороза, полу-
чив предложение от коллеги Татьяны 
Шугаевой. Облачился в новогодний 
костюм, взял под руку «внучку» и от-
правился к первому ребёнку:

– Этого рыженького мальчишку я 
не забуду никогда! Мы поднимаемся по 
лестничной клетке, а он уже стоит 
в дверях и кричит «Дед Мороз, я тебя 
ждал, давай проходи скорее!». У меня – 
шквал эмоций! Он прочитал стихи и 
нам сделал подарки! Я даже слова вста-
вить не смог, насколько шустро он это 
всё сделал! И однажды летом я встре-
тил того рыжего мальчугана. Он подо-
шёл ко мне и говорит: «А я знаю, что вы 
не настоящий Дед Мороз!». Тогда я ему 
объяснил, что летом я живу обычной 
жизнью, а зимой превращаюсь в дедуш-
ку. Удивительно, но он поверил!

За время работы в цехе № 35 Алек-
сандр успел получить смежную про-
фессию сварщика и высшее образова-
ние по профессии инженер-технолог. 
Восемь лет своей жизни он посвятил 
работе слесаря-ремонтника, а сейчас 
трудится в цехе № 22, выполняя кон-
трольные функции службы главного 
технолога. Зона его ответственности 
– технологическая документация и её 
обработка.

– Рабочий процесс у нас идёт так: 
я разрабатываю технологию, про-
граммист составляет управляющую 
программу для обработки заготовок, 
цеховой технолог вводит эту про-
грамму в автоматизированную си-
стему управления станка, после чего 
начинается привязка инструмента и 
мехобработка.

Вот так и вырос Санька в Алексан-
дра. Настал новый жизненный этап, 
вечера с молодёжкой уже – история. 
Сегодня вечера Александр обожает 
проводить дома, где его ждут люби-
мая жена и обожаемая дочка. 

С супругой Олесей он познакомил-
ся весной 2011 года. Спустя шесть ме-
сяцев они сыграли шикарную свадьбу, 
а через год на свет появилась малень-
кая Алиса. Семейное гнёздышко тре-
бовало увеличения, и они переехали 
в новую квартиру. 

Хороший район, удобная плани-
ровка, вот только детской площадки 
во дворе не хватает. Но в этом дворе 
живёт Шумейко! И Саша вместе с не-
безразличными жильцами подгото-
вил документы по благоустройству 
двора. В следующем году Алиса Шу-
мейко сможет качаться на новых ка-
челях и кататься с горки.

Как бы ни менялась жизнь Алек-
сандра, он остаётся Саней Шумейко, 
который не будет сидеть на месте и 
ждать у моря погоды. Он направит 
свою энергию на то, чтобы погода во-
круг него была доброй, яркой и очень 
позитивной. 

Юлия ВЕРШИНИНА

Николай Вязовик, энергетик цеха № 37, участвует в совместном 
проекте по сокращению сроков проведения капитального ремонта

1

Братья Евгений и Алексей Садовые начали установку 
металлической опалубки для заливки огнеупорного слоя

Игорь Голиков уже зарекомендовал себя 
как исполнительный и отзывчивый сотрудник

Бригада цеха № 49 проводит капитальный ремонт немецкой печи «Лёхер» № 23



727  СЕНТЯБРЯ 2018 ГОДАНоватор № 39
ВРЕМЕНА И СУДЬБЫЗОЛОТОЙ ФОНД

Когда одноклассники 
Сергея Деянова только 
задумывались о будущем, 
мечтая стать космонавтом 
или капитаном дальнего пла-
вания, он уже точно знал, 
что будет кузнецом, как отец 
– Владимир Иванович, рабо-
тавший в цехе № 4 ВСМПО. 
Парень с детства слышал от-
цовские рассказы о трудо-
вых буднях кузни. При этом 
отец никогда не скрывал, 
что профессия у него не из 
лёгких, и не всякому она по 
плечу. Однако говорил о куз-
нецах с гордостью и уваже-
нием, и сыну советовал идти 
по своим стопам. 

Знакомство Сергея с про-
изводством началось на прак-
тике в училище, а первым 
рабочим коллективом стала 
бригада, в которой трудил-
ся отец. Отслужив в армии, 
Сергей без каких-либо сомне-
ний вернулся на уже ставший 
родным завод, с одной только 
поправкой: приняли его куз-
нецом в цех № 32. 

– Моя будущая жена Татьяна 
работала в плавильном кон-
тролёром, она-то и позвала 
меня в этот цех. 

С тех самых пор, а про-
шло уже больше двадцати лет, 
Сергей Владимирович тру-
дится на молотах и прессах, 
занимаясь вторичной пере-
работкой кусковых титановых 
отходов. Отходы стекаются на 
этот участок со всех подразде-
лений ВСМПО, где происходит 
обработка титановых изделий.

Лишь однажды Сергей Дея-
нов изменил плавильному ком-
плексу и своей профессии. Ког-
да в 90-е заводчане сидели без 
работы, он, чтобы прокормить 
семью, ушёл на железную до-
рогу монтёром пути. Но спустя 
три года, встретив старшего 
мастера Павла Пряничникова, 

который позвал его обратно в 
32-й, вернулся туда без разду-
мий. 

– Самое главное – иметь же-
лание работать. Нет желания, 
человека никакими благами не 
заманить и не удержать. Он 
всё равно уйдёт. 

Из молодёжи, которая при-
ходит на участок, Сергей Де-
янов, будучи бригадиром и 
опытным наставником, стара-
ется вылепить настоящих куз-
нецов. При бригадном методе 
работы каждый должен уметь 
выполнять все операции.

– Сразу всему обучить не-
возможно, поэтому начинаем 
с самого простого – правильно 
доставать из печи кусок ме-
талла.

Хотя операция и считает-
ся простой, но когда в печи 
1 200 градусов, а вес куска, 
который нужно отправить на 
дальнейшую обработку – по-
рядка 20 килограммов, то без 
сноровки не всякому удастся 
металл «выдернуть». А выдер-
нув раскалённый кусок, надо 
быстро отправить на бойки 
молота, где отковать в штангу. 
После на прессе нарубить на 
краты. И всё это – за считаные 
минуты. И так к концу смены 
будет обработано не меньше 
четырёх тонн титановых отхо-
дов. 

На каждой операции – от-
дельный человек, но кузне-
цы меняются местами после 
очередной партии металла. 
Так что каждый в бригаде – 
универсал. И чтобы воспитать 
такого универсала, по словам 
Сергея Владимировича, ухо-
дит полгода, а то и год. За это 
время тот, кто захотел, научит-
ся и хорошо поймёт, насколь-
ко важен его труд для всего 
производства. 

– Вторичную переработку 
отходов проводят для того, 

чтобы была возможность их 
снова использовать как ших-
ту для титановых сплавов. 
И чем больше их вовлекается, 
тем меньше себестоимость 
титановых изделий, которые 
выпускает ВСМПО, – поясня-
ет старший мастер Вячеслав 
Крюков. – Сергей Владимиро-
вич – один из опытнейших спе-
циалистов отдела, имеющий 
своё собственное и автори-
тетное в коллективе мнение. 
Он профессионал. Есть люди, 
которые, понимая, что им 
предстоит выполнять труд-
ное задание, начинают искать 
причины, чтобы от него отка-
заться. Сергей Владимирович 
берётся за любую работу и вы-
полняет её всегда с отличным 
качеством. 

Высоко оценивают способ-
ности Сергея не только на 
уровне цеха, но и в масштабах 
Корпорации. Сергей Деянов 
получил Благодарственное 
письмо Министерства про-
мышленности и энергетики 
Российской Федерации.

– У меня очень хорошая ра-
бота. И так жалко, что у нас 
на участке из молодёжи оста-
ются единицы. Не все выдержи-
вают испытания огнём, водой 
и медными трубами. 

Да уж, огня у пышущих жа-
ром печей хватает, воды тоже. 
Ведь пока кузнецы раскроят 
металл на нужные куски, со-
блюдая технологию, с них семь 
потов сходит. А вместо медных 
труб... тяжёлый физический 
труд. 

– Но если ты по-настоящему 
любишь свою работу, всё 
остальное уже неважно! – го-
ворит Сергей Деянов, однаж-
ды став, как отец, кузнецом, 
достойно продолжающим его 
дело. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

Огнём, водой 
и медными трубами

10 сентября начались 
работы по сносу здания 
детского сада № 3 «Свет-
лячок», расположенного 
по адресу Карла Либкнех-
та, 10 на Центральном 
посёлке. 

В 2012 году здание до-
школьного учреждения, по-
строенное в 1936 году, при-
знали аварийным, а всем 
воспитанникам «Светляч-
ка» были предложены ме-
ста в других детских садах 
города. 

По утверждению специ-
алистов, а здание обследова-
ли несколько раз, его восста-
новление и реконструкция 
обошлись бы значительно 
дороже, чем строительство 
нового, и уже в 2016 году 
было принято решение о де-
монтаже «Светлячка». 

Договор на выполне-
ние муниципального за-
каза на демонтаж здания 
заключён с предприятием 
«ВСМПО-Строитель (УКС)» и 

обеспечен средствами, вы-
деленными из городского 
бюджета. 

Огородив территорию 
бывшего детского сада за-
бором, бригада подряд-
чика приступила к разбо-
ру строения с помощью 
экскаватора. 

К началу нынешней не-
дели выполнено 30 процен-
тов от общего объёма работ. 
По условиям контракта до 
15 ноября от «Светлячка» не 
должно остаться и следа.

Какова судьба земельного 
участка, на котором 76 лет 
существовал детский сад, 
пока неизвестно. Во всяком 
случае, Екатерина Шанцева, 
председатель Комитета по 
управлению имуществом 
администрации Верхнесал-
динского городского округа, 
на вопрос «Новатора» отве-
тила, что на данный момент 
решения о каком-либо стро-
ительстве на этом участке не 
принято. 

«Светлячок» – 
под экскаватор
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АКТУАЛЬНО

Под крыло совместной компании
О планах администрации Верх-

несалдинского городского округа 
создать совместную компанию с 
«Облкоммунэнерго» в целях разви-
тия энергосистемы Верхней Салды 
«Новатор» писал в прошлом номе-
ре («Удвоить силу тока»). Сегодня 
есть повод вновь вернуться к теме 
о будущем предприятия «Городские 
электрические сети» и всего энерго-
снабжения округа.

Во вторник, 25 сентября, на засе-
дании Думы Верхнесалдинского го-
родского округа глава округа Михаил 
Савченко и генеральный директор 
«Облкоммунэнерго» Дмитрий Буданов 
рассказали депутатам о том, какой со-
циально-экономический эффект ожи-
дается от создания Совместной компа-
нии и на каких условиях планируется её 
создать. 

Дмитрий Буданов подробно остано-
вился на возможной модели Совмест-
ной компании, которую предлагается 
создать в форме акционерного обще-
ства. Взнос муниципалитета в уставной 
капитал этого общества – электросе-
тевые активы, которые по стоимости 
равняются не менее 49-ти процентам 
уставного капитала. Частный инвестор 

«Облкоммунэнерго» внесёт денежные 
средства, которые составят не менее 
51 процента капитала компании. В де-
нежном эквиваленте это примерно 
95 миллионов рублей. Как сказал Дми-
трий Буданов, точная сумма будет опре-
делена на основании оценки рыночной 
стоимости электросетевых активов го-
рода. 

Цель создания Совместной компа-
нии – увеличение надёжности, разви-
тие системы электроснабжения. Для 
этого требуется реконструкция, модер-
низация и замена морально устаревше-
го оборудования. 

Так, до 2021 года на модернизацию 
подстанции «Речная» «Облкоммунэнер-
го» намерено инвестировать порядка 
40 миллионов рублей. Реконструкция 
электросетевого комплекса посёлков 
Песчаный, Тагильский Кордон, Ежевич-
ный потребует более 29 миллионов. Для 
развития электроснабжения района 
«Мельничная» «Облкоммунэнерго» го-
тово направить 18,8 миллиона рублей. 
В проектах вложения на развитие элек-
тросетевого комплекса района вблизи 
«Титановой долины» – 7 миллионов, на 
мероприятия по энергосбережению – 
11 миллионов рублей, на уличное осве-

щение – почти 19 миллионов рублей. К 
слову, программа уличного освещения 
всегда реализовывалась за счёт город-
ского бюджета, теперь Совместная ком-
пания может взять расходы на оплату 
освещения городских улиц на себя. 

Как сообщили парламентариям до-
кладчики, Совместная компания пла-
нирует развивать не только электро-
хозяйство города, но и взять на своё 
содержание ряд других энергетических 
объектов. 

Например, убыточные угольные ко-
тельные в деревне Никитино, на «Ло-
мовке», в посёлках Басьяновском и 
Песчаном. Эти котельные обслуживают 
не только дома, но и 13 объектов соци-
ального значения: детские сады, школу, 
филиал Центральной городской боль-
ницы. 

Эти четыре объекта теплоснабже-
ния только в 2017-м принесли убыток в 
размере более 36 миллионов рублей, и 
уже за шесть месяцев нынешнего года 
– 15,8 миллиона. Переход угольных 
котельных на баланс Совместной ком-
пании позволит снять нагрузку с муни-
ципального предприятия «Городское 
УЖКХ». 

Кроме того, Дмитрий Буданов и Ми-

хаил Савченко представили депутатам 
предполагаемую схему перераспреде-
ления мощности между подстанциями 
«Речная» и «Центральная», акцентиро-
вав внимание парламентариев на том, 
что электросетевой комплекс Верх-
несалдинского городского округа ис-
пытывает дефицит трансформаторных 
мощностей. И только привлечение 
частного инвестора позволит изменить 
ситуацию. 

После кратких докладов главы окру-
га и руководителя «Обкоммунэнерго» 
депутаты имели возможность задать 
вопросы. Вопросов было немного и ка-
сались они в основном размеров долей 
в уставном капитале, принципов управ-
ления будущего совместного предпри-
ятия, опыта взаимодействия частной 
компании с муниципальными властями 
на других территориях области. 

Презентация модели Совместной 
компании – это был единственный во-
прос в повестке заседания Думы, не 
требовавший голосования после об-
суждения. Но, судя по высказываниям 
депутатов, большинство из них одобри-
ли проект. 

 Ольга ПРИЙМАКОВА

ЗНАЙ!

Для одиноко 
проживающих

На семью, состоящую 
из двух человек

На семью, состоящую 
из трёх и более человек

Совокупный доход Совокупный доход Совокупный доход

Многоквартирные 
дома с уплатой 

взноса 
на капремонт

Не более 16 000 
рублей Не более 25 000 рублей Не более 36 000 рублей

Дома без уплаты 
взноса 

на капитальный 
ремонт

Не более 15 000 
рублей Не более 23 000 рублей Не более 33 500 рублей

Субсидии на оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг

Постановлениями правительства Свердловской 
области утверждены значения прожиточного мини-
мума для разных категорий населения за 2 квартал 
2018 года, новые размеры региональных стандар-
тов нормативной площади жилого помещения, сто-
имости жилищно-коммунальных услуг.

С учётом утверждённых норм в отопительный 
период второго полугодия 2018 года на получение 
субсидий могут претендовать семьи, максималь-
ный совокупный доход в месяц которых не превы-
шает значений, указанных в приведённой ниже та-
блице.

Чем ниже доход, тем больше размер субсидии. Раз-
мер субсидии на оплату жилого помещения и ком-
мунальных услуг рассчитывается с учётом разных 
категорий граждан, проживающих в составе семьи: 
трудоспособные граждане, дети, пенсионеры.

Важным условием предоставления субсидии являет-
ся полное отсутствие задолженности по оплате ЖКУ, в 
том числе и взноса на капитальный ремонт. 

За консультацией и оформлением субсидии на опла-

ту жилого помещения и коммунальных услуг следует 
обращаться в уполномоченный орган – муниципаль-
ное казённое учреждение «Служба субсидий». Адрес: 
город Верхняя Салда, улица Воронова, 9, кабинет 8. 
Телефон 5-18-96. 

Часы приёма – с 1-го по 20 число каждого меся-
ца: понедельник-четверг, с 8.00 до 17.00, перерыв с 
13.00 до 14.00.

ЕДИНСТВО ПОКОЛЕНИЙ
Дорогие ветераны войны и труда, 

уважаемые пенсионеры Верхнесал-
динского городского округа! 

По доброй традиции в начале октя-
бря мы чествуем людей, на мудрости 
и жизненном опыте которых держится 
каждая семья – наших родителей, бабу-
шек и дедушек. 

Мы благодарим ветеранов, вынес-
ших на своих плечах тяготы военных лет, 
честно и добросовестно трудившихся в 
послевоенные годы. Со словами особой 
признательности обращаемся к тем, кто 
строил Верхнюю Салду, создавал уютную 
и комфортную жизнь сегодняшнему по-
колению салдинцев. Вы заложили основу 
развития, благополучия и процветания 
Верхнесалдинского округа. Спасибо вам 
за труд, активное участие в жизни города, 
любовь к родному краю, которую вы при-
вили детям и внукам. 

Этот праздник – символ единства, 
преемственности поколений и времён. 
У вас замечательные достижения, бес-
ценный багаж жизненного и профес-
сионального опыта, которым вы щедро 
делитесь с молодёжью. Мы видим свой 
гражданский и сыновний долг не толь-
ко в признании ваших высоких заслуг, 
но и в обеспечении достойной жизни. 
В наших силах сохранить ваше мораль-
ное здоровье и душевное благополучие, 
дать почувствовать, как вы нам дороги! 

Желаем крепкого здоровья, счастья 
и долголетия! Пусть каждый ваш день 
будет согрет теплом и участием родных 
и близких, стабильности вашим семьям, 
тепла и уюта в домах! 

Михаил САВЧЕНКО, 
глава Верхнесалдинского 

городского округа
Игорь ГУРЕЕВ, 

председатель Думы городского округа

1 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ
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Благоустройство площади на-
против Дворца культуры имени 
Гавриила Дмитриевича Агаркова 
близится к завершению. Оконче-
ны трудоёмкие земляные работы, 
заасфальтированы дороги по обе 
стороны площади, клумба в фор-
ме каменного цветка наполнилась 
грунтом. 

– Корпорация постоянно помогает 
городу реализовывать различные со-
циальные проекты, в числе которых 
благоустройство дворцовой площади. 
Корпорация проводит все работы на 
объекте в качестве аванса, который 
в дальнейшем будет возвращён из му-
ниципального и областного бюдже-
тов. То есть сегодня стройка идёт за 
счёт ВСМПО, и в ремонт уже вложено 
порядка 41 миллиона рублей. Именно 

авансирование и позволяет вести ра-
боты с опережением, – рассказал «Но-
ватору» Виктор Лайко, директор по ка-
питальному строительству и ремонтам 
ВСМПО.

– Всего два муниципалитета Сверд-
ловской области пошли по данному 
пути реализации федеральной про-
граммы «Комфортная городская сре-
да», то есть с применением субсиди-
рования расходов по благоустройству 
территорий. Это Верхняя Салда и По-
левской. 

Подрядчик, в нашем случае это пред-
приятие «ВСМПО-Строитель (УКС)», 
вкладывает свои деньги, а по факту вы-
полненных работ муниципалитет их 
оплатит. В нынешнем году в городском 
бюджете на это запланировано поряд-
ка семи миллионов рублей, – сказал Ми-

хаил Савченко, глава Верхнесалдинско-
го городского округа.

На сегодняшний день, по оценке 
строителей, работы на «дворцовке» 
выполнены на 70 процентов. Сейчас 
выравнивают грунт для укладки тро-
туарной плитки, завершают облицов-
ку внешней части чаши фонтана. Уже 
смонтированы первые стальные фона-
ри уличного освещения.

На площади будут установлены све-
тильники разного типа – с рассеянным 
и направленным светом. 

Прежние демонтированные фонари, 
как и скамейки и часть плитки, находят-
ся на ответственном хранении в Службе 
городского хозяйства. О дальнейшем 
их применении решения пока нет.

Янина ГОРЛАНОВА

Дом № 1 по улице Красноармей-
ской в Северной вызывает тревогу и 
жителей деревни, и властей Верхне-
салдинского городского округа. 

При строительстве дома с торца зда-
ния были установлены блоки, которые 
послужили основанием для кирпичной 
кладки балконов. Лоджии были вы-
строены по принципу примыкания к ос-
новному зданию, без соответствующей 
кирпичной перевязки. Со временем 
фундамент дома стал проседать и при-
строенную конструкцию повело. Нево-
оружённым глазом видно, как балко-
ны отходят от здания, создавая угрозу 
обрушения. В нескольких метрах рас-
положены участки для прогулок вос-
питанников детского сада «Гусельки». 
Для измерения деформации стен спе-
циалисты МУП «ГорУЖКХ» установили 
маячки наблюдения, которые позво-

ляют держать ситуацию под контро-
лем. Руководство садика ограничило 
пребывание детей на опасном участке. 
Угол дома огорожен сигнальной лентой 
во избежание нахождения людей под 
балконами.

На минувшей неделе рабочая группа, 
куда вошли глава Верхнесалдинского 
городского округа Михаил Савченко, 
заместитель главы Евгения Вербах, ди-
ректор по эксплуатации МУП «ГорУЖКХ» 
Ирина Тодуа, директор «Управляющей 
компании ЖКХ» Валерий Байбара про-
вели выездное совещание в деревне 
Северной и визуальное обследование 
дома. Ситуация требует незамедлитель-
ного решения. В настоящий момент Ми-
хаил Савченко уже подписал письмо в 
адрес строительной компании «Строй-
комплекс», которая проводит рабо-
ты по капитальному ремонту домов в 

Верхнесалдинском городском округе. 
Специалисты «Стройкомплекса» дадут 
техническое заключение о необходи-
мых работах по устранению аварийной 
ситуации. Возможно, балконы и плиты 
перекрытий будут демонтированы, что-
бы сохранить стены дома, и отстроены 
заново, с применением иных материа-
лов и привязкой к стенам. 

– Ситуация должна получить раз-
решение в кратчайшие сроки, – сделал 
акцент Михаил Савченко. – Финансиро-
вание работ пройдёт за счёт местно-
го бюджета. Мы в первую очередь долж-
ны обеспечить безопасность людей и 
остановить разрушение стен дома. 

Ольга ШАПКИНА,
главный специалист группы 

по информационным технологиям 
и взаимодействию со СМИ

Вести 
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ДУМЫ ДУМСКИЕБЛАГОУСТРОЙСТВО

Аванс для города

ЗОНА ДИСКОМФОРТА

Красный угол

ДУМА
РАССМОТРИТ ВОПРОС
ПОВТОРНО

Одним из вопросов на очеред-
ном заседании Думы городско-
го округа, которое состоялось 
25 сентября, депутаты рассмо-
трели Проект решения Думы го-
родского округа «Об оплате тру-
да работников органов местного 
самоуправления Верхнесалдин-
ского городского округа». 

Труд сотрудников муниципаль-
ных органов власти подлежит 
оплате по правилам и нормам дей-
ствующего законодательства. Глав-
ная составляющая заработной пла-
ты – оклад, как и подразумевается 
у любого, трудящегося в сфере го-
сударственного бюджетирования, 
к нему добавляются ежемесячные 
выплаты: надбавки, доплаты и пре-
мии. 

Данным проектом предпола-
галось утвердить Положение об 
оплате труда муниципальных слу-
жащих, замещающих должности 
муниципальной службы, учреж-
даемые в органах местного само-
управления Верхнесалдинского 
городского округа, Положение об 
оплате труда работников, занима-
ющих должности, не отнесённые 
к муниципальным должностям, и 
осуществляющих техническое обе-
спечение деятельности органов 
местного самоуправления Верх-
несалдинского городского округа, 
а также Положение о выплате ма-
териальной помощи работникам 
органов местного самоуправления 
Верхнесалдинского городского 
округа, в целях повышения эффек-
тивности деятельности органов 
местного самоуправления, квали-
фикационного уровня работни-
ков и их стимулирования, а так-
же приведения в соответствие с 
действующим законодательством 
муниципальных правовых актов. 
Для реализации проекта реше-
ния Думы городского округа в 
2019 году необходимо запланиро-
вать увеличение расходов бюджета 
городского округа на содержание 
органов местного самоуправления 
на 4 миллиона 535 тысяч рублей.

В ходе продолжительной дискус-
сии, по результатам голосования, 
вопрос не набрал необходимого 
количества голосов, требуемого 
для принятия указанного решения. 
Депутаты Думы городского округа 
решили провести внеочередное 
заседание Думы для всесторон-
него и объективного изучения во-
проса и принятия надлежащего 
решения, чтобы заработная плата 
муниципальных служащих соот-
ветствовала эффективности рабо-
ты и позволила сохранить высоко-
квалифицированные кадры, в чью 
компетенцию входит решение про-
блем местного самоуправления, а 
также реализация муниципальных 
программ.

Ольга ШАПКИНА,
главный специалист группы 

по информационным
 технологиям 

и взаимодействию со СМИ
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БА! ЗНАКОМЫЕ ВСЁ ЛИЦА!

Мы стояли 
на плечах гигантов 

Биография Вадима Баратова, вете-
рана ВСМПО, могла бы стать основой 
увлекательной книги. Главы этой кни-
ги наполнены событиями открытий и 
поисков, фактами успехов и достиже-
ний, рассказами о людях созидающих 
и неравнодушных. 

Родился Вадим Игоревич в Китае. 
Юность его прошла в Казахстане, а 
большую часть своей жизни, в том 
числе и самую лучшую её пору – мо-
лодость он провёл в Верхней Салде, 
посвятив себя освоению производства 
алюминиевых изделий для первых со-
ветских самолётов-гигантов. Выйдя на 
заслуженный отдых, он преподавал в 
авиаметаллургическом техникуме. Де-
лал это со свойственной ему энергией 
и интересом, оставаясь в свои 78 чело-
веком любопытным, продолжающим 
познавать мир. 

Родители Вадима Игоревича рабо-
тали на Китайско-восточной железной 
дороге, которая была построена Рос-
сийской империей ещё в 1903 году. В 
городе Харбин наш герой сделал свои 
первые шаги. 

– В СССР я приехал в возрасте 14 лет. 
Тогда мои родители откликнулись на 
зов Никиты Сергеевича Хрущёва и по-
ехали поднимать целину в казахстан-
ские степи. Так, подростком я впервые 
пошёл в советскую школу, но никакого 
отставания или пробелов в знаниях не 
было – мы в Китае учились по прекрас-
ным советским учебникам, – начал свой 
рассказ Вадим Игоревич.

Школьные предметы Вадиму дава-
лись легко, и он закончил школу с золо-
той медалью. Куда пойти учиться даль-
ше? Выбор был сделан так же легко – на 
металлургический факультет. Пятиде-
сятые годы прошлого столетия для ка-
захстанского города Темиртау вошли в 
историю как период становления Кара-
гандинского металлургического комби-
ната. Это и стало решающим в выборе 
Баратовым своей будущей профессии. 
Но, поступив на металлургический фа-
культет, он получил предложение осва-
ивать программу по обработке метал-
лов давлением.

– Это было особенное обучение. Наша 
группа состояла из восьми человек, и 
преподаватель работал с нами прак-
тически индивидуально. За годы учёбы 
он настолько нас натаскал, что в ито-
ге трое из нас, в том числе и ваш покор-
ный слуга, стали кандидатами техни-
ческих наук, а ещё один – доктором наук, 
– вспоминает Вадим Игоревич.

Учебная практика студентов про-
ходила на разных заводах страны. Тот, 
кто был более опытным, запасся пору-
чительными письмами, чтобы вернуть-
ся туда, где работал студентом. Вадиму 
Игоревичу повезло меньше других: его 
практика проходила на Ступинском 
металлургическом заводе Московской 
области, который полностью был уком-
плектован кадрами и принять бывшего 
выпускника вуза на постоянную работу 
не мог. 

– И мне предложили на выбор работу 
в селе Михайловское Свердловской об-
ласти (сейчас город) и в Верхней Салде. 
Город меня прельстил больше, поэтому 
в 1963 году я приехал сюда. 

Юноша, только сошедший со студен-
ческой скамьи, получил должность ин-
женера-технолога в цехе № 21, и сразу 
же попал в водоворот дел, связанных 
с проектированием, освоением нового 
оборудования, так же как и новой про-
дукции. Вскоре завод получил заказ на 
длинномерные панели и профили из 
алюминиевых сплавов, используемых 
в новом поколении самолётов-гигантов 
Ан-124 «Руслан» и Ан-225 «Мрiя».

– Поскольку это дело было новое, не-
изведанное, пришлось идти методом 
проб и ошибок. В том числе «изобре-
тать» элементы модернизации имею-
щегося оборудования. Слитки под боль-
шие панели должны быть большими, а 
большой слиток – это не значит, что 
он хороший. Получалось, чем он больше, 
тем хуже по качеству. Эти проблемы 
решались совместно с институтами 
лёгких сплавов и авиационных матери-
алов.

Тогда над нами стоял Ишунькин, 
главный инженер 8-го Главного управле-
ния Министерства авиационной про-
мышленности, который всех погонял. 
Помню совещание в его кабинете. На 
стене висел график поставки панелей 
на самолёты. И не дай Бог в этот гра-
фик не вписаться! Из цеха сутками не 
выходили. Делали по 450 тонн алюми-
ниевых панелей и 150 тонн профилей в 
месяц!

Всесоюзный институт лёгких спла-
вов разрабатывал технологию, Все-
союзный научно-исследовательский 
институт авиационных материалов 
разрабатывал материалы, их компо-
зицию и основу. Разработанные инсти-
тутами материалы и технологии до-
водились на предприятии проведением 

многочисленных опытных работ, есте-
ственно, с нашим участием.

Я участвовал в освоении изделий под 
проекты Ан-124, Ил-76, Ил-96, Ил-86, 
Ту-22, Ту-160 и Ту-144. Это были непро-
стые, но очень интересные времена. 
Это сейчас кажется всё ясно и понятно, 
а тогда до всего надо было дойти! 

Например, борьба за чистоту из-
делий от водорода велась разными 
способами. Были разработаны новые 
технологии литья – вакуумирование, 
созданы вакуумные миксеры, разрабо-
тан вариант вымораживания металла, 
стал применяться ультразвуковой кон-
троль внутренних дефектов и многое 
другое. Всё ради качественной и проч-
ной продукции. А во время работы над 
профилями для Ту-160 Вадим Баратов 
защитил кандидатскую диссертацию.

– Я поступил на заочную аспиранту-
ру в ВИЛС. Научный руководитель сфор-
мировал мне план, определив темы 
работ и испытаний. Выполнение этого 
требовало больших затрат по време-
ни и материалам. А кому я нужен в ре-
альном производстве? Производствен-
ные задачи надо выполнять! Спасение 
утопающего – дело рук самого утопаю-
щего. Варежки надел, курточку нацепил, 
касок тогда ещё не было, и пошёл выре-
зать образцы так, как мне нужно. 

Защитил я диссертацию и... положил 
на полку. Вообще-то я стал кандида-
том наук, признаюсь, назло соседу. Шли 
годы, а по карьерной лестнице я не дви-
гался.., – улыбается Вадим Игоревич. 
– Должность заместителя главного 
металлурга по алюминиевому произ-
водству предложили, когда мне было 
уже 47 лет. Единственное, что я тогда 
сказал: «Раньше надо было!». Алюминий 

к тому времени потихоньку «умирал», 
практически исчез из номенклатуры 
ВСМПО и занимал порядка 8% по выпу-
ску продукции. На должность меня на-
значили, и получилось, что в высшем 
руководстве я был единственный «алю-
минщик». Выше меня уже никого, и не с 
кем посоветоваться!

Потом была должность заместителя 
главного технолога, разработка и осво-
ение прессования, покраски строитель-
ных профилей, а в 2001-м Вадим Иго-
ревич вышел на заслуженный отдых. 
Первое время ещё его приглашали в 
цехи и ОПК для обучения персонала, он 
откликался. А потом нашёл себя в роли 
преподавателя по специальности «Об-
работка металлов давлением» в Верх-
несалдинском авиаметаллургическом 
техникуме. 

15 лет он учил студентов. Строгий, но 
справедливый. Понимающий, но не тер-
пящий промахов. Он требовал точности 
и грамотности и очень радовался успе-
хам своих подопечных, среди которых 
есть уже коллеги. Вот, например, Мария 
Альбертовна Савельева, его бывшая 
ученица, показывает неплохие резуль-
таты на преподавательском поприще. 

– «Если я видел дальше других, то по-
тому что стоял на плечах гигантов» – 
так замечательно выразился Ньютон. 
Мы приняли опыт наших отцов, мно-
гие годы потратили на освоение новых 
технологий, теперь передали эстафе-
ту следующему поколению. И я уверен, 
что не зря! Моя жизнь прошла хорошо, 
и мне есть чем гордиться! – завершил 
беседу Вадим Баратов.

Отдельную главу своей жизни Ва-
дим Игоревич посвятил возлюбленной 
Анне Рудневой. В 1964 году молодого 
специалиста, проработавшего всего 
год после распределения из института, 
назначили секретарём комсомольской 
организации. Не имевший опыта обще-
ственной работы, он часто обращался к 
стоящей выше по званию Анне Констан-
тиновне. И получал исчерпывающие от-
веты, советы по самым разным аспек-
там работы и просто жизни. 

Тогда-то и пролетела стрела Амура 
между будущими супругами. Правда, 
Анна Константиновна не спешила при-
нимать знаки внимания, однако боль-
шому и доброму женскому сердцу тоже 
хотелось тепла и заботы, и они пожени-
лись 13 июля 1966 года, специально вы-
брав это число, символизирующее раз-
ницу в возрасте, и всю жизнь считали 
его счастливым. 

После этой даты они прожили вместе 
46 лет, 2 месяца и 22 дня – до того мо-
мента, когда Анна Константиновна по-
кинула этот мир. Позади осталось мно-
го добрых моментов, воспоминаний о 
нежной и светлой любви. 

Сегодня Вадим Игоревич посвящён 
себе. Зимой катается на лыжах, летом 
старается больше ходить. Отлично вы-
глядит и не унывает. Так же как и много 
лет назад, он заряжен на позитив и же-
лает успехов всем «белым людям», что 
имеют дело с алюминием, литейщикам 
и прессовщикам.

Юлия ВЕРШИНИНА
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На правах рекламы

• Комната, 21,1 м2. Тел. 
9678539758
• Комната, общ. № 5, 18,6 

м2, душ, туалет, стир. машинка, 
холодильник, 600 т. руб., торг. 
Тел.: 9086381030, 9058002435
• Квартира, Басьяновский, 

Ленина, 4, 44,1 м2. Тел. 
9089047285
• 1-комн. кв., Калинина, 5, 

29 м2, 1 эт., 1 млн 50 т. руб. Тел. 
9000430489
• 1-комн. кв., Воронова, 18, 3 

эт., с/б, с/п. Тел. 9049878961
• 1-комн. кв., Энгельса, 73, 

5 эт., б/б, после ремонта. Тел. 
9221511657
• 1-комн. кв., Энгельса, 78/1, 

37,1 м2, с/у совмещён, ост/б, 
хор. ремонт, кладовка, рядом 
2 д/сада, школа, магазины, 
остановка, 1 млн 250 т. руб., 
торг реальн. покупателю. Тел. 
9043818276
• Срочно! 1-комн. кв., р-н 

с/к «Чайка», 5 эт., сост. отлич-
ное, с/п, 900 т. руб., торг. Тел. 
9995615923
• 1-комн. кв., Воронова, 4, 

5 эт., 30 м2, с/п, ост/б, радиа-
торы и счётчики новые. Тел. 
9089224972
• 1-комн. кв., Н. Салда, 

Ленина, 2 (дом деревян., 2-эт.), 
ц/отоплен., кухня, печь, рядом 
остановка, магазины, возмо-
жен мат. капитал, рассмотрим 
варианты, 500 т. руб., хор. торг. 
Тел. 9221711150
• 1-комн. кв., 31,1 м2, 2 эт., 

б/б, запад. Возможен обмен на 
2-комн. или 3-комн. кв. в р-не 
шк. № 2 или шк. № 6, не выше 3 
эт. Тел. 9049857621
• 1-комн. кв., Р. Молодёжи, 

7 (р-н института), 3 эт., ремонт 
(2018 г.), возможен материн-
ский капитал. Тел. 9501987697
• Срочно! 2-комн. кв., 

К. Маркса, 29 (рядом с маг. 
«Монетка»), 4 эт.   сост. сред-
нее, угловая, 1 млн 250 т. руб., 
торг. Тел. 9995615923
• 2-комн. кв., 25 Октября, 3, 

53 м2, 3 эт. Тел. 9221330236
• 2-комн. кв., 48,8 м2, 1 эт., 

можно под магазин или офис. 
Тел. 9676378517
• Срочно! 2-комн. кв., 

Н. Салда, недорого. Тел. 
9089175580
• Срочно! 2-комн. кв., К. 

Маркса, 15, 38,7 м2, 3 эт., комн. 
изолиров., с/б (обшит пласт.), 
с/п, сейф-дверь, счётчики воды. 
Тел.: 9049808514, 9506381483
• 2-комн. кв., Энгельса, 99/2 

(дом ДСК), 2 эт., 1 млн 700 т. руб. 
Тел. 9041731692
• 2-комн. кв., Энгельса, 99/4, 

47,9 м2, 1 млн 550 т. руб., торг. 
Тел. 9502056825
• 2-комн. кв., Устинова, 15/1, 

улучшен. планир., 51,2 м2, 4 эт., 
16/12/8, тёплая, окна на разные 
стор., тихий двор, парковка, ря-
дом д/сад, школа, маг., бассейн. 
Тел. 9028784659
• 3-комн. кв., Воронова, 10, 

3 эт., 63 м2, с/п, с/б, эл. счёт-
чик (2-тариф.), счётчики воды, 
сейф-дверь, светлая, тёплая. 
Тел. 9634423409
• 3-комн. кв., К. Либкнехта, 

1, 1 эт., 58,5 м2, без рем., счётчи-
ки воды, двухтарифн. на эл-во. 
Тел. 9321197747
• 3-комн. кв., центр гор., 56,7 

м2, 5 эт., с/п, счётчики воды, с/б, 
рядом школы, бассейн, профи-
лакторий. Тел. 9505611409
• 3-комн. кв., Воронова, 

2/2, 1 эт. (высоко), тёплая, с/п, 
перепланир. (узаконена), кух-
ня-гостин., детск., спальня, с/у 
совмещён (тёплый пол), гар-
деробн., сейф-дверь, 2 млн 
руб., ипотека возможна. Тел. 
9120454480
• Дом жилой, К. Либкнехта, 

газифициров., 50 м2, скваж., ту-
алет, баня, больш. гараж, 2 дво-
ра, огор. 7 сот. Тел. 9043872107
• Дом строящийся (готов 

фундамент), уч. 10 сот., эл-
во, газ, ц/отоплен., ц/водо-
провод, тех. условия готовы, 
земля в собствен., стройма-
териалы. Тел. 9501914415
• Дом, Космонавтов, 75 

(центр гор.), 20,5 м2, уч. 8 сот. 
Тел. 9122049747, Марина
• Дом, Н. Фронта (р-н ж/д 

вокз.), газифициров., 30,5/22,4 
м2, баня, погреб, летн. водо-
провод, земля приватизиров., 
3 теплицы (поликарб.), хоз. по-
стройки. Тел. 9086356256
• Дом, в черте гор., 2-эт. Тел.: 

9501964521, 9501964589
• Дом, Котовского, 59 (50 м 

от пруда), газ, скваж., уч. 12 сот. 
Тел.: 9045412786, 9058060430, 
9502083893
• Дом, Басьяновский, жилой, 

рубленый, на фундаменте. Тел. 
9041690412
• Дом жилой, Чкалова (ост. 

Металлургов), деревян., печн. 
отоплен. (дрова заготовлены), 
летн. водопровод, сухая яма, 
уч. 6 сот., ухожен, перед домом 
больш. площадь, собственник. 
Тел. 9617611485
• Дом, Володарского, 91, 

уч. 5 сот., посадки; гараж, р-н 
Чернушки, 6 х 5, недорого. Тел. 
9086387591
• Коттедж недостроенный, 

Р. Люксембург, 31, 2 эт., 130 
м2, подвал 65 м2, гараж 45 
м2, баня 5 х 5 м, 380 V, скваж., 
канализац., 10 сот., 2 млн 
руб., возможен обмен. Тел. 
9222200690
• Коттедж, Никитино, благо-

устроенный, 3 комн., 1 млн 500 
т. руб. Тел. 9022755701, Костя
• Гараж, квартал 

«Спортивная» (р-н Восточной 
прох.), бокс 593, 29,8 м2, с/я, су-
хой погреб. Тел. 9222291155
• Гараж, Н. Салда, Победы. 

Тел. 9221711150
• Срочно! Земельный уча-

сток, 7 сот. Тел. 9089017938
• Участок в к/с № 11, 13 сот., 

больш. дом, баня, теплица, цена 
при осмотре. Тел. 9049878961
• Участок в к/с № 4, 4,5 сот., 

есть всё, земля в собствен., 
рядом лес и пруд. Тел.: 
9634406402, 9049822966
• Участок в к/с «Строитель-1» 

(№ 12). Тел. 9097062532
• Участок № 303 в к/с № 1, 3 

сот. Тел. 9089140024
• Участок в к/с № 9, Ягодная, 

13, дом кирпичн., 38 м2, 2 дере-
вян. веранды, 2 теплицы, гряд-
ки в шифере, земля удобрена и 
ухожена. Тел. 9045465398
• Участок в к/с «Строитель-1», 

дом, баня, 2 теплицы, грядки в 
шифере, удобное расположе-
ние. Тел. 9086352673
• Участок в к/с № 13, дом 

бревенчат., кирпичн. печь, 
нов. баня, недорого. Тел.: 
9028790276, 9045416469
• Участок в к/с № 4, домик 

дощатый, нов. баня, кессон, са-
женцы, парковка для а/м. Тел. 
9506376583
• Участок в к/с № 5, домик с 

погребом, туалет, теплица, пло-

дово-ягодные насаждения, до-
кум. готовы. Тел.: 9502043700, 
9502079355
• Участок в к/с «Строитель-1», 

домик, 3 теплицы, 5 сот. Тел. 
9502017167
• Участок в к/с № 4, всё при 

осмотре. Тел. 9506589172
• Участок в к/с № 4, Тминная, 

42, ухожен, приватизирован. 
Тел.: 9326023235, 9527306859
• Участок в к/с № 5, Яблочная, 

245, цена при осмотре. Тел.: 
5-66-02, 9221259160
• Участок в к/с № 18, 

Центральная (недалеко от сто-
рожа), 7 сот., домик, 2 теплицы. 
Тел. 9506339332

• Пиломатериалы: до-
ска, брус, рейка, штакетник. 
Под заказ. Тел.: 9122310696, 
9655091301
• Дрова колотые. Навоз. 

Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717
• Дрова берёзовые, коло-

тые и чурками. Доставка а/м 
ГАЗель, ЗИЛ. Тел. 9533879161
• Навоз коровий, конский, 

куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9527336717
• Навоз куриный, валом и в 

мешках. Тел. 9502035136
• Навоз коровий, кон-

ский, куриный. Доставка а/м 
ГАЗель. Дрова колотые. Тел.: 
9530435598, 9041667112
• Навоз. Доставка а/м 

ГАЗель. Тел. 9527430125
• Навоз, куриный помёт в 

мешках и валом. Доставка а/м 
Урал, ГАЗель. Тел. 9089244109
• Навоз коровий, 100 руб./

мешок, от 10 мешков доставка 
бесплатно. Тел. 9041741909
• Опил валом и в мешках. 

Тел. 9536041161
• Отсев, щебень горный, 

шлаковый, всех фракций, бут, 
скала, песок штукатурный, 
песок речной, смесь для за-
ливки полов. Торф. Земля. 
Доставка а/м КамАЗ 10-13 тонн. 
Недорого. Пенсионерам скид-
ки. Тел. 9122298110
• Отсев, щебень горный, 

шлаковый, любой фракции, 
песок речной, штукатур-
ный, бут, скала, торф, на-
воз. Доставка а/м КамАЗ 10 
т. Недорого. Пенсионерам 
скидки. Без выходных. Тел. 
9326073054
• Щебень горный, шлако-

вый; отсев, бут, скала, грунт, 
глина влагостойкая, зем-
ля, торф, навоз, перегной, 
граншлак; песок речной, 
строительный, серо-зе-
лёный, чёрный жжёный. 
Фасовка. Доставка. Выгодно 
и быстро. Сайт: КСАР.РФ. Тел. 
9826170150
• Щебень, отсев горный, 

шлаковый, любой фракции, 
песок штукатурный, бут, 
скала, песок речной, торф, 
навоз. Недорого. Доставка 
а/м КамАЗ 13 т. скидки. Тел. 
9826739104
• Щебень (любой фр.), 

отсев горный, шлаковый, 
песок (любой), бут, галька 
речная, ПГС, глина, скала, 
керамзит, пушонка (от 10 т), 
земля, торф, перегной, на-
воз. Доставка а/м КамАЗ 13 
т. Вывоз мусора. Скидки. Тел. 
9678598133
• Кровать панцирная, 

1,5-спальн.; багажник к а/м 
ВАЗ-2106; люстра на 6 ламп; э/

соковыжималка «Ладомир»; э/
кофеварка «Скарлетт»; тел. ап-
парат Telta и «Панасоник». Тел. 
9028784659
• Бак из нержавейки с 

крышкой, 400 х 400 х 700. 
Тел. 9617652262
• Шкафы стеклянные, 3 шт.; 

прилавки, 4 шт.; стеллажи, 3 шт. 
Тел. 9193759972
• Молоко, сметана, творог, 

сыворотка, сливки сепариро-
ванные, всё свежее. Доставка 
до подъезда. Тел.: 9097065569, 
9634495971
• Поступление свеже-

го мёда. Маг. «Атлантика», 
Воронова, 1
• Мёд башкирский, цветоч-

ный. Тел. 9221121372
• Картофель. Тел. 

9122192391
• Картофель, недорого. Тел. 

9041762023

• Телята, бычки, тёлки раз-
ных возрастов. Сено в руло-
нах. Возможна доставка. Тел. 
9049840033
• Щенок русской гончей, 

возраст 2 мес., от рабочих про-
изводителей. Тел. 9527430106

• Металлический хлам 
чёрного и цветного лома, 
дорого. Расчёт на месте. 
Весы. Вывезу старые чугун-
ные батареи и ванны. Тел. 
9222166662

• Организация и прове-
дение свадеб, юбилеев. 
Эмоционально, ярко, инди-
видуально. Новые програм-
мы. Тел. 9527402481
• Багетная мастерская. 

Изготовление рамок для 
фото, картин, вышивок, ра-
бот из бисера, алмазная вы-
шивка, пазлы. Быстрые сроки 
изготовления, низкие цены, 
выезд на дом. Оформление 
бесплатно. Раньше багетная 
мастерская находилась в маг. 
«Анастасия». Новый адрес: ул. 
III Интернационала, 114А. Тел. 
9089186880
• Рефераты, курсовые, ди-

пломные, гуманитарные. 
Нормоконтроль, антиплаги-
ат, гарантийное обслужива-
ние (замечания исправляем 
бесплатно). Тел. 9090161815
• П а с с а ж и р о п е р е в о з к и 

на иномарке, микроавтобус 
7 мест. Межгород, Кольцово, 
Екатеринбург, корпоратив-
ные поездки, шоп-туры, го-
рячие источники и др. Тел. 
9089186880
• Ремонт компьютеров и но-

утбуков. Быстро, качественно, 
недорого. Выезд на дом бес-
платно. Тел. 9506419062
• Ремонт ПК и ноутбуков. 

Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и 
sms-баннеров. Настройка 
интернета, Wi-Fi и LAN. 
Сборка новых компьютеров 
и модернизация старых. 
Доверяйте специалистам. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9221040655
• Вскрою двери в присут-

ствии участкового. Установка 
замков любой сложности. 
Изготовление железных две-
рей по вашим размерам (уте-
плённые, обшитые фигурной 
рейкой). Возможна рассрочка. 

Тел. 9090285873
• Окажу помощь в быту. 

Выполню работы в квартире, 
частном доме, сантехработы. 
Опыт работы. Качество. Тел. 
9002071881
• Мастер на час. Нужен сан-

техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей
• Ванны. Акриловое по-

крытие ванн, 100% каче-
ство, срок службы 15 лет. 
Приспособлено к темпе-
ратуре воды. Одобрено 
Минздравом. Тел. 
9220303113 с 10.00 до 20.00
• Аккуратные сантехниче-

ские работы от «А» до «Я». В 
квартире, доме: замена труб, 
установка счётчиков, отопле-
ние, канализация, установка 
оборудования для скважин 
и многое другое. Договор. 
Гарантия. Пенсионерам скидки! 
Тел.: 9530534554, 9530004427
• Сантехработы любой 

сложности: замена труб, кана-
лизац., радиаторов, установка 
счётч., водонагреват., сборка 
оборудован. для скважин (на-
сос, гидроаккумулятор, авто-
матика), сборка летн. водопро-
вода. Тел. 9506368619
• Осенняя вспашка земли мо-

тоблоком (фрезами «гусиные 
лапки»). Быстро, качественно, 
недорого. Тел.: 9000437734, 
9122354694, Алексей
• Перманентный маки-

яж (татуаж) бровей, губ. 
Профессиональный макияж, 
окрашивание бровей. Тел. 
9122278873, Мария

• Выполним ремонтные и 
строительные работы: за-
ливка фундамента, кровля 
крыш, сайдинг, штукатурка, 
шпаклёвка, ламинат, плот-
ницкие и другие отделочные 
работы. Тел. 9634416670
• Бригада выполнит все 

виды строительных работ 
любой сложности: сантех-
ника, электрика, пол, пото-
лок, ламинат, плитка, клад-
ка, штукатурка, шпаклёвка, 
крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качество, 
антикризисн. цены. Тел. 
9068150332
• Аккуратно и качественно 

выполним все виды строит. 
работ: плитка, обои, лами-
нат, шпаклёвка, штукатур-
ка, стяжка, тёпл. пол, уст. 
дверей, фундамент, забор, 
крыша, обшивка сайдингом. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9655380713
• Аккуратно и качественно 

выполним все виды строи-
тельных работ: пол, пото-
лок фигурный, еврорем., 
ламинат, шпаклёвка, шту-
катурка, установка дверей, 
крыша, фундамент, кладка, 
сайдинг. Поднимем старый 
дом, забор. Недорого. Тел. 
9000469346
• Бригада строителей 

выполнит работы любой 
сложности. Поднимем дом, 
заменим крышу, забор. 
Отделочные работы. Кровля. 
Пенсионерам скидка. Тел. 
9965912981
• Опытная бригада вы-
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полнит ремонт кровли гара-
жей, балконных козырьков, 
производственных поме-
щений. Выезд на замеры 
бесплатно. Тел.: 9222156531, 
9826883822
• Мастер на час. Ремонт до-

мов, квартир. Тел. 9226046216
• Строительство домов, кот-

теджей, гаражей. Договор, га-
рантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402
• Все виды сантехнических 

работ. Вывод канализации из 
домов и коттеджей. Устрой-
ство септиков и выгребных ям. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402
• Все виды ремонтных и от-

делочных работ. Договор, га-
рантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402
• Натяжные потолки. 

Производство России и 
Франции. Более 150 оттенков. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402
• Аккуратно и качественно 

выполним все виды строитель-
ных работ: шпаклёвка, плит-
ка, обои, ламинат, установка 
дверей и т.д. Тел.: 9002059560, 
9995693670
• Выполним ремонтные и 

строительные работы: за-
ливка фундамента, кровля 
крыши, сайдинг, штукатурка, 
шпаклёвка, ламинат, плот-
ницкие и другие отделочные 
работы. Тел.: 9058039906, 
9965933932
• Построим дом, баню, га-

раж. Заливка фундамента; вну-
тренняя и наружная отделка; 
монтаж, демонтаж кровли, эл. 
проводка; перепланировка; 
декоративная штукатурка; фа-
садные работы; стены; заборы 
и т.д. Качественно и недорого. 
Тел. 9002071881
• Хотите сделать ремонт?! 

Позвоните нам! Все хлопоты 
по ведению ремонта возь-
мём на себя. Работаем со 
всеми строительными ма-
териалами. Потолки, обои, 
ламинат. Опыт работы 16 
лет. Работают русские. Тел. 
9022563120
• Сантехник, электрик, 

плотник, кафельщик. Ванные 
«под ключ». Работаем с ва-
шим материалом, до сдачи 
объекта. Дизайн, переплани-
ровка, установка дверей, пе-
ренос стен, демонтаж и дру-
гие работы. Тел. 9090277112
• Составление смет, рас-

чёт материалов, закупка 
строительных материалов 
с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантех-
ника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. 
Тел. 9632735985
• Строительные работы. 

Плотник, каменщик. Замена 
крыши, разная кровля (ру-
бемаст, рубероид), бетонные 
работы, отделочные рабо-
ты. Любой забор. Сайдинг 
виниловый. Штукатурка. 
Внутренняя отделка. 
Качественно, недорого. Тел. 
9521476066
• Ремонт «под ключ»: стро-

ительство домов и коттед-
жей, внутренняя и внешняя 
отделка любых помещений, 
ремонт квартир и офисов. 
Сайдинг (фасадные работы). 
Тел. 9533861276

• ГАЗель-тент. Тел. 
9533861450
• ГАЗель-тент, 4,2 м, длин-

номер. Квартирные, офисные, 
складские, дачные переезды. 
Вывоз мусора на свалку. Вывоз 
металла бесплатно. Опытные 
грузчики. Недорого. Тел. 
9617777854
• ГАЗель-тент, 4,2 м. Город, 

область, Россия. Грузчики. 
Вывоз мусора на гор. свалку. 
Перевезём негабаритный груз 
до 6 м. Время работы не огра-
ничено. Тел. 9506368619

• Малосемейка, р-н маг. 
«Дионис», 4 эт., светлая, тё-
плая, хорошие соседи. Тел.: 
9043882435, 5-32-55
• 1-комн. кв., Воронова, 6, 3 

эт., с/б, встроенная кухня. Тел. 
9502062028

• Охранники, график сутки 
через трое, з/п при собеседо-
вании. Тел. 9655091301
• Продавец в маг. строи-

тельных материалов «Левша», 
график 4/2, з/п от 20 т. руб. Тел. 
9043883401, Спортивная, 2/7
• Водитель категории «Е». 

Тел. 9630526914
• Транспортная компания 

приглашает к взаимовыгод-
ному сотрудничеству водите-
лей на своём а/м от 1,5 т. Тел. 
9826600067
• В организацию ООО 

«Клининг» требуются: убор-
щик производственных и 
служебных помещений, гра-
фик 5/2, 1/1, 2/2, з/п от 15000; 
мойщик посуды, график 5/2, 
1/1, 2/2, з/п от 15000; подсоб-
ный рабочий, график 5/2, 1/1, 
2/2, з/п от 16000. Требования: 
наличие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное питание.
Обр. по адресу: ул. Сабурова, 1. 
Тел. 8(34345)6-25-69
• В организацию ООО 

«Фабрика вкуса» требуются: 
повар, график 5/2, 1/1, 2/2, 
з/п от 16000; кондитер, гра-
фик 5/2, 1/1, 2/2, з/п от 17000. 
Требования: опыт работы или 
профессиональное образо-
вание; наличие санитарной 
книжки. Возможность прохож-

дения оплачиваемой стажи-
ровки с обучением и после-
дующим трудоустройством. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное питание, 
возможность доставки сотруд-
ников, живущих в г. Н. Тагил, до 
рабочего места и обратно. Обр. 
по адресу: ул. Сабурова, 1. Тел. 
8(34345)6-25-69
• В организацию ООО 

«Изысканный вкус» требуют-
ся: буфетчик, график 5/2, 2/2, 
з/п от 18000; электромеха-
ник, график 5/2. Требования: 
опыт работы или професси-
ональное образование; на-
личие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное питание, 
возможность доставки сотруд-
ников, живущих в г. Н. Тагил, до 
рабочего места и обратно. Обр. 
по адресу: ул. Сабурова, 1. Тел. 
8(34345)6-25-69
• В организацию ООО 

«ВкусоФФ» требуются: бармен, 
график 2/2, з/п от 20000; офи-
циант, график 2/2, з/п от 20000; 
повар, график 5/2, 2/2, з/п от 
22000; кондитер, график 5/2, 
1/1, 2/2, з/п от 18000; прода-
вец, график 5/2, з/п от 20000; 
оператор ЭВМ, график 5/2, 2/2, 
з/п от 15000; уборщик произ-
водственных и служебных по-
мещений, график 5/2, 2/2, з/п от 
15000; мойщик посуды, гра-
фик 5/2, 2/2, з/п от 15000; под-
собный рабочий (фасовщик), 
1/1, з/п от 15000. Требования: 
опыт работы приветствуется 
(при желании научим сами); 
наличие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное питание, 
возможность доставки сотруд-
ников, живущих в г. Н. Тагил, до 
рабочего места и обратно. Обр. 
по адресу: ул. Сабурова, 1. Тел. 
8(34345)6-25-69
• Частному охранному пред-

приятию «Гранит» срочно 

требуются охранники (муж-
чины, женщины до 55 лет). 
Требования: ответственность, 
дисциплинированность, без 
вредных привычек, наличие 
удостоверения частного ох-
ранника 4, 5, 6 разрядов, либо 
готовность обучаться, готовы 
рассмотреть кандидатов без 
опыта работы. Условия рабо-
ты: официальное трудоустрой-
ство, полный соцпакет, з/п без 
задержек 2 раза в месяц, смен-
ный график, оплата от 12 т. 500 
руб. (в зависимости от поста, 
графика, режима работы), до-
полнительные премии, обеспе-
чение спецодеждой, иногород-
ним оплачивается проезд к ме-
сту работы. Молодёжный пос., 
71 – 6. Тел.: 9506503500, 5-50-38

• Ищу женщину. Сергей, 45 
лет, не женат, детей нет. В В. 
Салде вахтой. Возможно на-
всегда. Замужние, разведен-
ные и женщины с детьми не 
интересуют. Тел. 9536092164

• Если вы в отчаянии от пьян-
ства близкого человека, вы 
можете найти помощь в груп-
пе «Ал-Анон». Для родствен-
ников и друзей алкоголиков. 
Анонимно. Бесплатно. Выход 
есть! Для получения информа-
ции обращайтесь по адресу: 
Воронова, 9. Вторник с 17.30, 
четверг с 18.00. Или по тел. 
9506349885

• Диплом о средне-специ-
альном образовании серия 
116616 № 0025607, выдан 
28.06.2014 г. Верхнесалдинским 
авиаметаллургическим техни-
кумом на имя Хузина Руслана 
Фларисовича, считать недей-
ствительным

16

УТЕРЯ

ВНИМАНИЕ

ТРЕБУЮТСЯ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ЗНАКОМСТВА

ШЛАКОБЛОК
изготовление

доставка

Телефон: 
904-981-25-98, 
982-640-23-77,
922-109-76-64

магазин
Доступная ОБУВЬ

с 25 по 30 сентября
скидка от 15% 

при предъявлении купона
НОВОЕ 

ПОСТУПЛЕНИЕ
ЗИМНЕЙ ОБУВИ

Карла Маркса, 49

ПРОДАЮТСЯ ЩЕНКИ 
НЕМЕЦКОЙ ОВЧАРКИ

Телефон:
89501914415

• В Ы Р Е Ж И • С О Х Р А Н И  • В Ы Р Е Ж И •



1727 СЕНТЯБРЯ 2018 ГОДАНоватор № 39
На правах рекламы

ЩЕБЕНЬ, ОТСЕВ, 
ПЕСОК (серо-зелён.)

ТОРФ, ЗЕМЛЯ, 
НАВОЗ, ПЕРЕГНОЙ, 

ГРАНШЛАК
ТЕЛЕФОН:

8 952 729 94 72

стиральных машин, 
холодильников 

на дому
Гарантия, 

опыт работы 
более 10 лет

Тел. 9226011479

РЕМОНТ

Акция! ООО «СпецТара» 
реализует 

Опил сухой – 400 рублей 
Опил сырой – 200 рублей 
Отходы 2 сорт 6 метров – 

250 рублей 
Отходы тору – 520 рублей 

Доска заборная – 500 рублей 
Телефон: 89049873653

Ответы на сканворд 
от 20 сентября

ВСПОМНИМ
30 сентября восемь лет назад внезапно ушёл из 

жизни Андрей Васильевич ПРИЙМАКОВ. Просим 
вспомнить его добрым словом. 

Семья  

БЛАГОДАРИМ
Благодарю всех за помощь, оказанную в по-

хоронах моего мужа Виктора Венедиктовича 
ШУМИЛОВА.

Жена

ПЕРЕГНОЙ, ТОРФ,
ЗЕМЛЯ чистая,
НАВОЗ, ОТСЕВ, 

 ЩЕБЕНЬ любой фракции,   
ПЕСОК речной, КРЗ, 

ГАЛЬКА речная, УГОЛЬ
Телефон:

8 9222188658

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 32 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 21-22-44, сот. 8 922 200 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

Детская школа искусств приглашает 
учащихся 7-11 классов в студию 

«Юный корреспондент»

Что будем делать? 
• Знакомиться с профессией 
журналиста
• Создавать газету
• Записывать видеосюжеты
• Выступать в роли телеведущего

Вас научат
• Собирать, обрабатывать, 
редактировать информацию
• Разбираться в основных жанрах 
журналистики
• Интересно писать и грамотно 
говорить

Вас ждут 
• Практические занятия
• Интересные и полезные
 экскурсии

Вы получите 
• Прекрасный шанс собрать 
портфолио своих первых 
публикаций

Записываемся 
по телефону 89126583006 

(Кристина Николаевна Сидукова)

Занятия начнутся с 1 октября. 
Организационное собрание состоится 

28 сентября в 17.30 в 
Детской школе искусств. 

Время ставить прививку
В МЕДСАНЧАСТИ «ТИРУС» НАЧАЛАСЬ 

ВАКЦИНАЦИЯ ПРОТИВ ГРИППА. 
ПЕРВЫМИ НА ПРИВИВКУ 

ПРИГЛАШАЮТ ПЕНСИОНЕРОВ ВСМПО. 
Часы работы прививочного кабинета № 108 

медико-санитарной части «Тирус»: с 8.00 до 11.50 
и с 13.00 до 14.00. 

А с 4 октября каждый четверг ветеранов ВСМПО 
медики будут ждать в Доме книги с 9.00 до 11.00.

Верхнесалдинский авиаметаллургический техникум 
совместно с Корпорацией ВСМПО-АВИСМА 

приглашает учеников 8-9 классов 
пройти профессиональные пробы 

по следующим направлениям:
• «Методы изучения структуры металлов»
• «Пневмопривод и пневмоавтоматика»
• «3D-моделирование и автоматизированное 
проектирование»
• «Устройство и обслуживание электрооборудования»
• «Занимательная дефектоскопия»
Профессиональные пробы – это отличная возможность 
определиться с выбором будущей профессии или направ-
лением подготовки для обучения в среднем профессио-
нальном и высшем учебном заведении 

ОБУЧЕНИЕ БЕСПЛАТНОЕ!
По окончании курсов выдается сертификат

Периодичность занятий 1 раз в неделю 
по четвергам с 15.00 до 16.20 

Место проведения – авиаметаллургический техникум, 
адрес: Энгельса, 79 
Запись и дополнительная информация по телефонам:
8(34345)5-06-07; 8(982)714-71-04 
социальный педагог Мария Сергеевна Веретенникова;
8(912)690-99-24 педагог дополнительного образования 
Антон Вячеславович Черкасов 

Правильный выбор сегодня – гарантия успеха 
в профессиональной деятельности завтра

РЕМОНТ 
ТЕЛЕВИЗОРОВ 

И БЫТОВОЙ 
ТЕХНИКИ

ТЕЛЕФОН: 
89002144045
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Говорят дети
Семья – это не только родители и дети. Но и бабушки и дедушки. 

Они заботятся о внуках, пока родители на работе, ухаживают за 
ними во время болезни, сидят с ними, когда родители по вечерам 
уходят в кино, театр или в гости.

Уже несколько лет по сети «гуляет» выдержка из трогательно-наивного 
сочинения девочки: «Бабушка – это такая женщина, у которой нет своих де-
тей. Она любит маленьких девочек и мальчиков, которые дети других людей. 
Бабушкам ничего не надо делать, только приходить в гости. Они старые, и 

поэтому им нельзя бегать и много прыгать и у них должно быть много денег, 
чтобы покатать нас на карусели. Если они с нами гуляют, то они останавлива-
ются, чтобы посмотреть на всякие вещи, например, на красивые листья или 
на гусениц. Когда они читают нам книжки, они ничего не пропускают и не го-
ворят, что эту сказку мы уже читали. Они единственные взрослые, у которых 
есть свободное время для детей...» 

А вот что говорят о бабушках и дедушках ученики одной из  школ Верхней 
Салды.

Такая у деда растёт борода, 
Что я на неё удивляюсь всегда.
«С ним, – мама сказала, 

– не будешь в беде:
У дедушки много ума в бороде».
И правда: попросят родные совет,
Погладит он бороду – скажет ответ.
Завидую дедушке я иногда,
Скорей бы росла у меня борода.

ЛЕКАРСТВО 
ДЛЯ БАБУШКИ

Доктор выписал бабуле
Витамины и пилюли,
Уложил её в кровать
И не разрешил вставать.
Поднялось давление
От переутомления!
Будем бабушку беречь:
Хватит ей варить и печь!
Приготовили обед,
Пол блестит и пыли нет:
Справились мы сами
С важными делами!
Села бабушка в постели
И сказала:
«Неужели?!»
И от удивления
Снизилось давление.

С. Войтюк 

У литовцев бабушка – «боба», у грузин 
же, напротив, «бабуа» значит «дедуш-
ка». Немецкое «бубе» имеет значение 
«парнишка», «мальчуган», то есть внук. 
Как же так? Да очень просто. Дети всю-
ду лепечут почти одинаково, и в то же 
время довольно непонятно. А взрослые 
во всех языках похожие первые их сло-
ва – что-то вроде «буба», «боба», «баба» 
–  толкуют по-разному: у одного народа 
как «бабушка», у другого – как «дедуш-
ка», у третьего – и вовсе как «внучок». 
Наше «бабушка» –  уменьшительное от 
«баба». Первоначально оно значило не 
«мама родителей», а вообще «старшая в 
роде», «старейшина».

Всеслав ГАВРИЛОВ:
– Я люблю своих бабушку и де-

душку за то, что они очень добрые 
и весёлые, всегда помогут, даже 
если их не просить. Стоит им толь-
ко узнать про какую-то жизнен-
ную ситуацию, они в нужный день 
придут на помощь. А ещё бабушка 
делает самые вкусные в мире пи-
рожки и булочки. А дедушка мо-
жет помочь с тяжёлой физической 
работой.

Настя САННИКОВА:
Моя любимая бабуля – это пра-

бабушка. Её зовут Тая. Чудесное 
имя, не правда ли? Она неутоми-
ма и готова всегда играть со мной. 
Она говорит: «Чтобы понять ис-
тину, надо помнить: зорко одно 
лишь сердце». Бабушка Тая всег-
да готова прийти на помощь. Она 
мне очень дорога.

Максим АРХИПОВ:
– Пенсионер сегодня должен 

быть могучим, быстрым, сильным, 
умным  и не дряхлым. И помогать 
детям. Я люблю бабушку просто за 
то, что она у меня есть. Бабушка 
помогает мне в учёбе, а я ей помо-
гаю в саду.

Лера СТОСЬ:
– Мою бабушку зовут Зоя, я её 

люблю. Она учит меня молиться 
каждый день и говорить спасибо 
богу за то, что подарил ещё один 
день. Бабушка очень добрая, лю-
бит животных, у неё живут три со-
баки. 

Паша ЯНОВСКИЙ:
– Мы с дедушкой любим масте-

рить поделки. А когда мы при-
езжаем в сад, дедушка учит меня 
строить штаб с горкой. 

Женя БОГДАНОВ:
– Я люблю бабушку за то, что 

она жизнерадостная. Она вкусно 
готовит борщ, оладьи, блины. Мы 
с ней играем в шахматы.

Лиза БИЛЕНКО:
– Моя бабушка – рукодельница. 

Она вяжет мне и маме кофты, вы-
ращивает в саду арбузы и дыни. 
Никогда не сидит без дела. Мой 
дедушка строит большой дом с 
баней. Я люблю ходить в баню по-
париться. Дед постоянно в саду, у 
него там живут коты и кошки, де-
душка очень добрый. 

Пожилым людям должно быть 
комфортно. Для этого нужно да-
вать им пенсию хотя бы 25 тысяч, 
ну максимум 45 тысяч рублей. 

Маша ГЕРМАН:
– Моя бабушка самая активная и 

удивительная! Она никогда не го-
ворит, что у неё что-то болит. Она 
много работает, но не устаёт. Она 
не стоит на месте: сначала огород 
прополет, потом баню затопит, по-
том пирожки состряпает. Она жи-
вёт в Нижней Салде, но я часто к 
ней езжу. Когда я возвращаюсь до-
мой, я всё думаю, когда ещё поеду 
к любимой бабушке.

Настя МЕЛЬНИКОВА:
– Мою бабушку зовут Вика. С 

ней мне очень весело. Мы играем 
в карты, читаем, она учит меня го-
товить и вязать. Всегда рассказы-
вает мне что-то интересное. Мы 
любим гулять, бабушка всегда по-
купает мне что-нибудь сладень-
кое.  Я хочу, чтобы бабушка жила 
долго!
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Возраст счастья
ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ

Возраст – понятие относительное. 
Если сто или двести лет назад пяти-
десятилетние считались стариками, 
то сегодня стандарты сдвигаются. 
Люди живут дольше, они позже же-
нятся и заводят детей, да и выходить 
на пенсию мы сейчас будем позже. И 
после семидесяти многие ведут весь-
ма активный образ жизни: занима-
ются спортом, путешествуют, посту-
пают учиться. И возникает вопрос: 
пожилой возраст – это сколько?

Можно воспользоваться классифи-
кацией, разработанной Всемирной ор-
ганизацией здравоохранения, по кото-
рой человеческий возраст разделён на 
этапы: 22-44 года – молодость; 44-60 лет 
– средний возраст; 60-75 лет – пожилой 
возраст; 75-90 лет – старость. Все те, кто 
смог преодолеть верхнюю планку, счи-
таются долгожителями.

Далеко не все пожилые люди отно-
сятся к своему возрасту как к тихому и 
терпеливому ожиданию своего ухода. 
Многие из них остаются и в это время 
наполненными любовью к каждому 
дню жизни и считают этот период воз-
можностью покорения новых вершин.

ПОКОРЕНИЕ ВЫСОТЫ
23 мая 2013 года 80-летний альпи-

нист из Японии Юитиро Миура достиг 
вершины высочайшей горы мира Эве-
реста. Он успешно совершил восхожде-
ние на вершину высотой 8 846 метров 
над уровнем моря.

Оттуда он позвонил в Токио своей 
группе поддержки с известием о завер-
шении восхождения. Таким образом, 
он стал самым пожилым покорителем 
этой вершины. Примечательно, что 
Миура дважды пробовал покорить Эве-
рест в более молодом возрасте, когда 
ему было 70 и 75 лет. Однако обе эти 
попытки закончились неудачей.

УЛЁТНЫЕ ПЕНСИОНЕРКИ
Если вы думаете, что в России пожи-

лые люди не такие активные, как за ру-
бежом, то ошибаетесь. Наши старички 
и старушки делают такое, что не всем 
молодым под силу. 

Большой сюрприз ждал родню Геор-
гины Журавлёвой из Архангельска. Го-
сти съехались на её 80-летие. Включили 
видео, а там... жизнерадостная юбиляр-
ша, чья голова уже бела, прыгает с па-
рашютом! 

Оказалось, ещё год назад Георгина 
Ивановна призналась сыну, что с юно-
сти мечтает прыгнуть с парашютом. Так 
почему бы не сейчас? Сын отвёз экс-
тремальную маму в аэроклуб. Прыжок в 
тандеме с сыном с высоты 2 500 метров 
прошёл на ура. 

Такой же адреналиновый подарок 
сделала себе 77-летняя Тамара Шаги-
нурова из Уфы. Тоже прыгнула. С высо-
ты 3 000 метров. В юности занималась 
в парашютном кружке, даже до перво-
го разряда долеталась – у неё было 
175 прыжков. И вот увидела по телеви-
зору, как американский 83-летний ста-
ричок, счастливый, спускался с неба на 
стропах, и подумала: «А я-то чем хуже?». 
И решила вспомнить молодость.

– Летишь, как птица! Господи, какой 
же это кайф! – светилась от счастья 
бабушка Тамара. – Надо будет повто-
рить.

ЛЮБИТЕЛЬ
ОСТРЫХ ОЩУЩЕНИЙ

Николай Карабанов, 75-летний люби-
тель острых ощущений из Новосибир-
ска, совершил прыжок с эластичным 
канатом с 207-метрового подвесного 
моста, расположенного в Сочи. 

Свой прыжок, совершённый 9 марта 
2016 года, мужчина снимал на каме-
ру. После прыжка Николай сказал, что 
всё было очень здорово и признался, 
что сделал это ради своей жены, детей 
и внука. А потом пенсионер ещё про-
катился на качелях «Свинг» высотой 
170 метров – самых высоких в мире.

СТОЙКА НА ГОЛОВЕ
Зоя Маринич из Ставрополя – жен-

щина героической судьбы. В Великую 
Отечественную была партизанкой, 
разведчицей, чудом спаслась из геста-
повского плена и от расстрела. Да и 

43 года  работы в школе тоже о многом 
говорят.

Зоя всю жизнь страдала аллергией и 
в период цветения уезжала из города. 
На пенсии поездки стали не по карма-
ну, и бывшая учительница сделала став-
ку на здоровый образ жизни. Занялась 
дыхательной гимнастикой и йогой. Бо-
лезнь отступила. Пенсионерка уверяет, 
что чувствует себя отлично, с лёгко-
стью делает «берёзку», стойку на голо-
ве, упражнения на растяжку. Сейчас ей 
92 года.

ОДИН ИЗ ЛУЧШИХ
Самым старшим участником ЕГЭ в 

2016 году стал 85-летний Юрий Тайков 
из Иваново. В конце мая Юрий Семёно-
вич отправился сдавать сочинение. Ког-
да зачитали темы, он выбрал «Почему 
люди боятся быть бездомными?». 

Его размышления на эту проблем-
ную тему нашли отклик у проверяю-
щих. По словам экспертов, работа Тай-
кова стала одной из лучших среди всех 
учеников. 

Потом Тайков написал ЕГЭ и по мате-
матике. Юрий Семёнович усердно го-
товился к испытаниям: решал сложные 
задачки и консультировался с матема-
тиками. Причём в эту воду пенсионер 
вошёл дважды. Впервые он отправился 
сдавать ЕГЭ в 2006 году. И тогда набрал 
по математике 67 баллов из 100. А спу-
стя десять лет вновь решил попытать 
удачу. Готовиться Тайков начал заранее: 
в течение последних нескольких лет 
усердно решал задачки в экзаменаци-
онных сборниках. 

БЕШЕНЫЙ МАРАФОНЕЦ 
Андрей Чирков – бегун, за плеча-

ми которого около 180 марафонов, в 
54 года он вышел на свой первый старт, 
в 64 года пробежал 42 195 метров на 
Северном полюсе, в 72 финишировал в 
ультрамарафоне, преодолев 490 кило-
метров за 7 дней.

Андрея в кругу марафонцев-люби-
телей зовут «бешеным марафонцем», 
что совсем неудивительно, если узнать 
историю его увлечения большим бегом. 

Началось всё с банального пьяного 
бахвальства, а закончилось кардиналь-
ным изменением всей последующей 
жизни.

52 года своей жизни Чирков сторо-
нился спорта, отработав 50 лет в станко-
строении, но всё решил случай. В споре 
с бегуном-любителем Чирков заявил, 
что с радостью составит ему компанию 
на предстоящем московском марафо-
не. При этом наш герой не имел даже 
минимальной физической подготовки, 
не говоря уже о навыках марафонца.

Но спор есть спор, и наутро Андрею 
Чиркову ничего не оставалось, как с аб-
солютного нуля начать трёхмесячную 
подготовку к ответственному старту. 

Узнав о том, что за 100 дней ему нуж-
но стать марафонцем, бывалые бегуны 
крутили пальцем у виска: это невоз-
можно! Но Андрей продолжал упорные 
занятия и выполнил своё обещание – 
через три месяца он финишировал на 
первом в своей жизни марафонском 
забеге. Радость преодоления была ом-
рачена лишь одним – состояние ново-
явленного бегуна было близким к кри-
тическому. Врачи немедленно уложили 
его под капельницу, а узнав подробно-
сти его подготовки, и вовсе пришли в 
ужас – и как только жив остался?

Этот момент стал для Чиркова пере-
ломным. Марафонский финиш заставил 
его иначе взглянуть на беговой спорт, 
придал уверенность в собственных си-
лах и перевернул всю его дальнейшую 
жизнь.

С той поры Андрей Чирков не мыслит 
себе и дня без пробежки. Еженедельная 
«норма» составляет около 15 киломе-
тров. В любую погоду, в любом месте. 
Для специальных упражнений Чиркову 
не нужны дорогие тренажёры – он ис-
пользует спортивные снаряды, имею-
щиеся в каждом дворе – детские пере-
кладины и лесенки, скамейки, пеньки и 
даже металлические ограждения. 

«Проявите фантазию, и любой пред-
мет в ваших руках станет тренажёром» 
– уверяет Чирков.

Начав бегать, Андрей начал ещё 
и писать, в его копилке уже более 
300 опубликованных рассказов и ста-
тей и три популярные книги о беге: «Бег 
в помощь», «Бег в радость» и «Бег в му-
дрость» – целая трилогия, за которую 
он удостоен премии Международного 
фестиваля «50+. Достижения зрелого 
возраста».

АЙКИБАБУШКИ
А история о двух подругах из Ново-

сибирска – Нине Мельниковой и Анто-
нине Куликовой, которые к 75 годам ос-
воили айкидо и получили чёрный пояс, 
яркий пример того, что возраст – не по-
меха для новых свершений.



2527 СЕНТЯБРЯ 2018 ГОДАНоватор № 39

Понять стариков
СТРАНА СОВЕТОВ

Возраст дарит не только опыт 
и мудрость. Часто прожитые годы 
делают человека обидчивым, зам-
кнутым. Жизнь каждой семьи ин-
дивидуальна и, конечно, помимо 
радостных событий, в ней имеется 
ряд проблем. Многие люди живут 
вместе с престарелыми родителя-
ми (своими или супруга) и сталки-
ваются с непониманием, ссорами и 
растущим напряжением в отноше-
ниях. 

Ещё Конфуций сказал: «Счастье – это 
когда тебя понимают, большое счастье 
– это когда тебя любят, настоящее сча-
стье – это когда любишь ты». 

Несколько простых советов о том, 
как общаться с пожилыми родителя-
ми, помогут преодолеть сложный пе-
риод. Главное – иметь огромное же-
лание и стараться приложить к такому 
важному делу максимальное количе-
ство сил. 

НЕ ПЫТАТЬСЯ ИХ МЕНЯТЬ
Когда мы были маленькими, родите-

ли нас часто воспитывали, например, 
рассказами о соседском мальчике, ко-
торый лучше учится и слушается роди-
телей. 

Когда родители становятся пожилы-
ми, мы начинаем отвечать им тем же, не 
учась на их ошибках: «Смотри, соседка 
каждый день гуляет, а ты целыми днями 
дома сидишь». Мы пытаемся их испра-
вить, хотя нужно принимать их такими, 
какие они есть.

РАЗГОВАРИВАЙТЕ
Общайтесь с пожилыми родителями. 

Это вам только кажется, что рассказы-
вать не о чем. Даже небольшие успехи 
на работе могут быть важным событием 
для вашей пожилой мамы. 

Ваша жизнь для неё – это всегда 
очень серьёзная тема, а потому она 
будет общаться с целью «ловить» все 
детали и мелочи в разговоре, чтобы пе-
режить все ваши события как собствен-
ные. Пожилые родители любят слышать 
всё, что касается вас.

УМЕЙТЕ СЛУШАТЬ
Научитесь слушать. Даже если вы 

ненавидите сериалы, мужественно 
переживите пересказ очередного 
фрагмента. Ваша мама от него без ума, 
поэтому проявите толерантность: не-
известно, что будете смотреть вы на 
старости лет.

КАЖДОМУ – ОБЯЗАННОСТИ
Человек нуждается в постоянной 

деятельности. У каждого должны быть 
права и обязанности. Если их нет, пожи-
лые родители начинают чаще сетовать 
на проблемы, нервничать, чувствовать 
себя ненужными.

Подумайте, о чём вы можете их по-
просить. В любом случае есть неболь-
шие задачи, решить которые пожилым 
родителям несложно, но их выполне-
ние будет вызывать у исполнителя-ста-
рика восторг. Пожилой отец или мать 
будут чувствовать себя полезными вам 
и вашей семье, будут общаться спокой-
нее и ощущать свою значимость.

ПРИМЕР ДЛЯ ДЕТЕЙ
Даже если пожилые родители гово-

рят «Спасибо, дочь, ничего не надо, у 
нас всё есть», всё равно необходимо им 
помогать.

Знайте – на вас смотрят ваши дети, 
они видят, как вы можете общаться с от-
цом и мамой. И если вы будете делать 
вид, что всё хорошо, но при этом ничего 
не делать для пожилых родителей, они 
вам это припомнят. 

Подумайте, как ваш сын поведёт себя 
в будущем с вами, если вспомнит сегод-
няшний день? Станет ли он общаться с 
пожилыми родителями?

СЕМЕЙНЫЕ 
РИТУАЛЫ

У каждой семьи есть свои традиции. 
Придумайте те, которые будут касать-
ся ваших пожилых родителей. Может 
быть, это будут встречи в кафе по вос-
кресеньям или видеозвонки по суб-
ботам, совместные выезды в парк или 
смс-ки с пожеланием «Спокойной ночи, 
мамочка!» каждый вечер.

Тут главное – сам ритуал, который 
будет повторяться регулярно. Общать-
ся с родителями для того, чтобы просто 
общаться.

ВО ВРЕМЯ ССОР 
Истеричные обвинения в ответ на 

крики пожилых родителей и претензии 
– не выход. Лучше сделать всё наобо-
рот. В самом начале скандала попробо-
вать подойти и обнять близкого чело-
века, сказать ему, насколько он важен 
для вас и для всей семьи. 

Такой шаг может обескуражить рас-
строенного пожилого родителя, а со-
стояние шока может смениться умиро-
творением и спокойствием.

УПРАВЛЯЙТЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ
Когда мы молоды, у нас очень много 

впечатлений, а с возрастом их стано-
вится всё меньше. Всё, что отвлекает 
пожилых от невесёлого образа жизни, 
очень важно. Они сидят перед дома-
ми на скамейках и обсуждают соседей 
именно потому, что им не хватает впе-
чатлений.

Когда мы касаемся темы о том, как 
уберечь стариков от мошенников, все 
советы связаны с укреплением оборо-
ны: поставить железную дверь, камеру, 
запретить им подходить к двери. На са-
мом деле ответ очень простой: их надо 
занять.

НЕ ВИНИТЕ СЕБЯ
Чувство вины преследует всех. Что 

бы ни происходило, остаётся ощуще-
ние того, что недоделал, недодал, не-
правильно вёл себя с родителями. Не 
надо себя винить. Если постоянно жить 
жизнью пожилого человека, в итоге 
останешься виноват: тебя обвинят в 
том, что у тебя всё не сложилось. По-
чему ты не женился? Почему не родила 
детей? Почему не добился повышения 
на работе?

ПРОЩАЙТЕ
Нужно научиться оставлять обиды во 

вчерашнем дне. Это как компьютер – ты 
его перезагрузил и начинаешь рабо-
тать снова. Если сегодня ты не простил 
своего деда, завтра может так случить-
ся, что его уже не станет.

Наладьте отношения с родителя-
ми. Вы думаете, что сможете пожилым 
объяснить и они всё поймут. Но они 
не понимают. Поэтому научитесь не за-
крывать темы, а просто перешагивать 
через них.

Но чтобы прощать, надо иметь силы. 
Есть много техник восстановления. 
Можно медитировать. Есть интересная 
техника, называется «5 минут»: просто 
выйдите из помещения, посидите пять 
минут и ни о чём не думайте. Потом 
вернитесь с новыми силами и новыми 
эмоциями.

СОСТРАДАЙТЕ, НО НЕ ЖАЛЕЙТЕ
Сострадание – очень важная вещь. 

Причём нужно различать сострадание 
и жалость – это небо и земля. Жалость 
обезоруживает нас: жалея человека, 
мы, как правило, ничем не можем ему 
помочь. А сострадание может быть раз-
ным, в том числе и деятельным.

РУЛИТЕ
Мы привыкли, что родители с дет-

ства помогают нам жить, руководят 
нами. Они сильные люди, и совет дадут, 
и помогут. Но вдруг наступает момент, 
когда нужно взять руль в свои руки: те-
перь ты сильный и должен управлять 
ситуацией.

Они хотят, чтобы мы были успешны-
ми. Если вы приходите к родителям и 
начинаете жаловаться, они уже не мо-
гут ничем помочь. Поэтому разделяйте 
две правды: есть правда хорошая и есть 
правда, которую им лучше не знать. 
Наше благополучие – залог их успеха, 
об этом нужно всё время помнить.

НАДЗОР И СВОБОДА
Допустим, вы уделяете достаточно 

времени своим близким. Заботитесь о 
них, волнуетесь о здоровье ваших по-
жилых родителей. Но не кажется ли 
вам, что опекаете их чрезмерно? Не 
стоит надоедать постоянными звонка-
ми, донимать расспросами о болезнях. 
Лучше внушите им мысль, что они ещё 
молоды, полны сил, что они не такие уж 
и пожилые. И более того, что они могут 
общаться с другими людьми, занимать-
ся каким-нибудь важным и интересным 
делом, увлекательным настолько, что 
они забудут о своём возрасте.

НЕ ВСТУПАЙТЕ В КОНФЛИКТ
Часто агрессия пожилых людей при-

ходит от неудовлетворённости собой. 
Когда ты принимаешь причину агрес-
сии, когда ты улыбаешься пожилому 
родственнику и не отвечаешь на его 
выпады, агрессия спадает. Если ответил 
– пропал.

Конечно, нужно уметь менять темы 
разговора, менять вектор. Попробуйте, 
например, в спокойной ситуации в раз-
говоре с родителями взять и поменять 
тему. Это упражнение поможет вам в 
ситуации конфликта.

ГОВОРИТЕ «СПАСИБО»
Как часто вы говорите пожилым 

«спасибо»? А ведь делать это мож-
но каждый день: за ценный совет, за 
своевременную помощь по дому, за то, 
что правильно вас воспитали. Вот уви-
дите, проблем в отношениях с пожилы-
ми родителями станет намного меньше. 
Главное – общаться и просто говорить 
«спасибо», и всё наладится.
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Они живые!
4 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ЖИВОТНЫХ

Маленького щенка обли-
ли кипятком, выбросили на 
мусорку. Котёнка запихну-
ли в мешок и подвесили на 
дерево. Собаку закинули на 
крышу, откуда она не могла 
слезть сама и тихо умирала 
от голода и жажды. Малыш-
ку-собачонку посадили на та-
кую цепь, что она едва могла 
голову поднять. Беременную 
кошку закидали камнями. 
Пса-старика выгнали на ули-
цу. А этого привязали в лесу 
возле Нелобы. Собачку-кро-
ху сбила машина... Всех их 
ждала мучительная смерть. 
Но их спасли!

Алёнка выросла размером с 
овчарку, ждёт не дождётся, ког-
да её поведут гулять в лес, даже 
выучила команды «рядом» и 
«ко мне». Кузя стал шикарным 
пушистым котом с невероятно 
красивыми глазами. Алиска 
уже не похожа на скелет, отъ-
елась и счастлива. Веста купа-
ется в любви хозяев, спит на 
кровати и не помнит никакую 
цепь. Любимое занятие Маши, 
белоснежной красавицы – те-
реться о ноги людей. Гоша, 
несмотря на преклонный воз-
раст, охраняет свой новый дом. 
Федя-звоночек приветствует 
всех, кого увидит, очень хочет 
понравиться. Дина пережила 
полугодовалый курс лечения, 
вытерпела операции и теперь 
радует своих новых хозяев. 

Сказать, что у Светланы 
Варшанидзе много таких исто-
рий – с трагическим началом 
и счастливым продолжением 
– ничего не сказать. Только в 
данный момент под её опекой 
70 собак и кошек, попавших в 
трудную жизненную ситуацию.

Животных она спасает 
всю свою жизнь. Родители её 
научили не проходить мимо 

чужой беды, если эта беда на-
стигла четвероногого. Даже 
когда идёт по улице, Светла-
на всегда прислушивается: не 
пищит ли кто в подвале или в 
кустах. Но обычно брошенок 
находят по сигналам людей. 
Иногда по 30 звонков в день 
бывает. Пока мы беседовали, 
Светлане несколько раз по-
звонили: кошка со сломанной 
лапой, брошенные котята, под-
кинули щенка...

Почти половина спасённых 
требует лечения: кто избит, 
кто изуродован, кто болеет. По 
времени и по финансам спасе-
ние животных очень затратное 
дело. А уж по эмоциям – да что 
тут говорить... 

Жил-был огромный пёс с 
большой душой. Кто Мишкой 
звал, кто Малышом. Хозяева 
его умерли, и ходил он по го-
роду, пока у него не стали отка-
зывать лапы. Светлана с мужем 
Алексеем забрали старика к 
себе. Каждые полгода прово-
дили курс лечения, после кото-
рого он ненадолго вставал. Но 
время и болезнь брали своё. 
Ветеринар сказал, что дальней-
шее лечение будет только му-
чить: «Он всё равно замёрзнет 
зимой. Лучше усыпить». Пла-
кали все, жалели обречённого, 
решали, на какой день назна-
чить эвтаназию. Одним утром 
принёс Алексей Мишке еду. А 
тот не ест. «Ты что, Мишка? Ма-
лыш, ешь, каша твоя любимая». 
Мишка поднял голову, лизнул 
руку человека. И умер. Сам. Не 
дал людям грех на душу взять. 

Не просохли слёзы от этой 
истории, а Света следующей 
душу бередит. Старый кавказец 
ослеп, за это его и выгнали. Как 
добрёл из частного сектора в 
город, непонятно. Дошёл до 
дерева, упёрся в него головой 

и стоит, не знает, что дальше 
делать. Сколько он так просто-
ял, никто не знает. Но Светлана, 
как только получила сообще-
ние, поехала вызволять псину. 
Алексей осторожно подошёл 
к страдальцу (всё-таки кавка-
зец!) и позвал. Реакции ника-
кой. Пришлось уговаривать: 
«Ну что, дружок, надо ехать. Не 
будешь же ты тут стоять». Пёс 
повернул голову, понюхал руку 
человека и понял, что тот с до-
бром. Дал себя взять на руки 
и посадить в машину. Дожил 
свой век в заботе, при добрых 
людях. 

А что касается финансов, 
то расходы подсчётам трудно 
поддаются. Хотя Светлана все 
чеки из ветлечебниц собира-
ет, конкретную сумму может 
сказать только по определён-
ному животному. Например, 
на лечение маленькой собачки 
Дины, которую сбила машина 
в Северной, ушло полгода и 
30 000 рублей. Оперировали в 
Екатеринбурге, ставили аппа-
рат Илизарова, потому что лап-
ка не срасталась, как надо. Но 
Светлана и её единомышлен-
ники (точнее, единомышлен-
ницы, в группе пять сердоболь-
ных женщин), не опускали руки 
и не только вылечили Динку, 
но и нашли ей любящих хозяев. 
Деньгами помогают неравно-
душные люди. Без них, говорит 
Светлана, даже половины бы 
не сделали. 

Помогают салдинцы не 
только деньгами. Общение и 
социальная адаптация очень 
важны для животных. По вы-
ходным две женщины гуляют с 
Алёнкой, Алисой и Федей. Со-
баки ждут этого как главного 
события и безумно рады своим 
друзьям. И из диких, угнетён-
ных животных они постепенно 

превращаются в общительных 
и счастливых, готовых пости-
гать азы дрессировки. Алёнка 
(это тот ошпаренный щенок) 
ещё год назад боялась взгля-
нуть на Татьяну и не брала с 
рук лакомство, потом поняла, 
что человек к ней с добром, 
стала выходить с ней на повод-
ке. Правда, первые прогулки 
для Татьяны были мало при-
ятны. Алёнка сперва шугалась, 
приходилось её чуть ли не сил-
ком вытаскивать на улицу. А 
потом, почуяв запах свободы, 
собаченция рвала поводок и 
буквально волокла за собой 
хрупкую спутницу. Зато те-
перь Татьяна может отпустить 
Алёнку с поводка, та побегает, 
вдоволь накупается с другом 
Федей и по команде «Ко мне» 
несётся к Татьяне. 

Собаки и кошки оживают в 
доме у Светланы не только фи-
зически, но и эмоционально. 
Вот Кузя (тот котёнок в мешке 
на дереве) если хочет, чтобы 
его погладили, не отстанет, 
пока не добьётся. Но если не 
расположен к нежностям – 
держи удар лапой. Кузю Свет-
лана уже не пристраивает – он 
поселился в её квартире на 
ПМЖ. Она знакомит с другими 
обитателями квартиры, с теми, 
которых уже не отдаст. 

– Муза – шикарная кошка с 
прекрасным характером. Она 
не мяукает, не надоедает. Как 
такую выкинуть? Вы бы виде-
ли, какую мы её подобрали – в 
крайней степени истощения. 
А Машу вообще при смерти 
нашли: избитая, вся в крови, 
со сломанными лапами, бере-
менная. У каких нелюдей рука 
поднялась? Выходили, но пра-
вая сторона морды осталась 
парализованной. Зато вон, ка-
кая она ласковая. Ася, Машка, 

Нина, Нюша – все остались у 
меня. Нюша, правда, до сих пор 
дичит. Мы эту кошку сетями 
выловили, три года уже живёт, 
а по углам прячется, к себе ни-
кого не подпускает, меня толь-
ко иногда. 

Но для Светланы главное, 
что животное в полной без-
опасности, и у него всегда есть, 
что поесть. С вечера Светлана 
варит в больших кастрюлях 
обед для всех питомцев: гер-
кулес, греча, рожки с тушён-
кой или другими консервами. 
Алексей с утра грузится и едет 
в дом, где его уже ждут Шарики 
и Мурзики. Клички Света обя-
зательно даёт каждому, кого 
приютила. К слову, у неё есть 
тетрадь, в которую с 2013 года 
она записывает всех, кто про-
шёл через её руки: кличка, как 
попал, какое лечение прошёл, 
к кому пристроили. Размеща-
ют активные неравнодушные 
женщины объявления в газе-
тах и Интернете о пристрое 
животных. И многие салдинцы 
становятся счастливыми обла-
дателями преданного друга. И 
Светлана, ненавязчиво отсле-
живая судьбу бывшего найдё-
ныша, не оставляет без помо-
щи кошку со сломанной лапой, 
котят, оставленных в коробке 
на помойке, одинокого щенка. 
Зачем ей это надо? 

– Моя душа требует помо-
гать тем, кто попал по воле 
нас же, людей, в опасную ситу-
ацию. Животное ведь только 
из-за человека может оказать-
ся на грани жизни и смерти. И 
только человек может ему по-
мочь. Собаки и кошки всё пони-
мают так же, как мы: и боль, и 
разлуку, и радоваться умеют. 
Они живые!

Ольга ПРИЙМАКОВА

Дину лечили полгода

Кошачий завтрак Эти милахи ждут своих хозяев. Обращайтесь по телефону 9527420146 
или в группу ВКонтакте https://vk.com/club166824279
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ШАХМАТЫ 
С ЗАВЯЗАННЫМИ ГЛАЗАМИ

Сохраняют лес не законы, а люди
ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ

Каждое третье воскресе-
нье сентября в России от-
мечается День работников 
леса. Это праздник людей, 
жизнь которых связана с ох-
раной и преумножением лес-
ных богатств, с заготовкой и 
переработкой древесины и 
заботой о зелёных насажде-
ниях. «Новатор» и побывал 
в гостях у таких людей – у 
сотрудников Верхнесалдин-
ского участкового лесниче-
ства.

Лет ...дцать назад в Верх-
несалдинском и Басьянов-
ском лесничествах трудилось 
38 человек. После прошедших 
реформ, реструктуризаций и 
оптимизаций в штате осталось 
пять сотрудников: три масте-
ра – Иван Панкратов, Светла-
на Якимова, Василий Семёнов, 
водитель Сергей Негмадзянов 
и руководитель Юрий Гераси-
менко.

– С 1 января 2007 года всту-
пил в силу новый Лесной кодекс 
Российской Федерации, вслед-
ствие этого в нашей отрасли 
начались серьёзные преобразо-
вания. Коснулись они и Верхне-
салдинского лесничества. Если 
раньше мы входили в состав 
Салдинского лесхоза, то после 
реформ сразу три лесхоза – 
Красноуральский, Кушвинский 
и Салдинский объединили в еди-
ное Кушвинское лесничество. 
В свою очередь Верхнесалдин-
ское участковое лесничество 
подразделяется сегодня на два 
участка – Верхнесалдинский 
и Басьяновский, – напоминает 
Юрий Леонидович.

Пять сотрудников обслу-
живают лесную территорию в 
90 тысяч 572 гектара. Через их 
руки проходят договоры куп-
ли-продажи лесных насажде-
ний, которых в год заключается 
около 250, включая договоры 
на отпуск дров и делового леса.

– К сожалению, процесс 
выписки после принятия ново-
го Лесного кодекса значитель-

но усложнился. Если раньше 
человек к нам обращался и ему 
в этот же день выписывали 
ордер на вырубку, то теперь 
нужно заключить договор 
купли-продажи, оформление 
которого займёт несколько 
дней. При этом гражданин дол-
жен прийти в лесничество как 
минимум раз пять. Принести 
пакет необходимых докумен-
тов, который мы направим в 
головной офис, расположенный 
в Кушве. По их возвращении 
гражданину придёт уведом-
ление, что он поставлен на 
очередь. Когда участок вы-
делят, клиент должен вновь 
заглянуть в лесничество и 
написать согласие, что дан-
ная лесосека ему подходит. Да-
лее оформляется договор, ко-
торый вновь направляется в 
Кушву, а потом возвращается 
назад. И опять салдинец при-
ходит в лесничество, чтобы 
расписаться в бумагах. После 
того как лес будет вырублен, 
пользователь обязан завизи-
ровать акт осмотра делянки 
в лесничестве. Салдинцы, ко-
нечно, изменениям не рады, как, 
впрочем, и мы. Но такова буква 
закона, и с ней не поспоришь, – 
сравнивает условия покупки 
леса Юрий Герасименко. 

В свою очередь сотрудни-
ки лесничества обеспечивают 
практическую часть выполне-
ния: нужно выехать в лес на 
обмер, отвести лесосеку, под-
готовить, обсчитать, отвести в 
натуре. 

Это достаточно трудоём-
кий процесс. На оформление 
одной лесосеки уходит около 
недели. Лес на дрова по вре-
мени выписывается быстрее, 
но всё равно процедура слож-
ная и утомительная. К тому 
же для пожилых людей, про-
живающих в частных домах 
и не имеющих родных, при 
выписке леса на дрова воз-
никает настоящая проблема 
с его доставкой до дома. Ведь 

лесничество продаёт лес на 
корню.

– Расценки на покупку леса 
для граждан у нас небольшие. 
К примеру, за 12 кубометров 
салдинец заплатит около 
60 рублей. Но при этом ему 
надо нанять технику, выехать 
в лес, спилить деревья, по-
грузить, вывезти, прибрать 
лесосеку после заготовки дре-
весины – это существенные за-
траты. Например, приходит к 
нам 70-летняя пенсионерка с 
просьбой выписать дрова. Мы 
ей выписываем лес на корню. 
А она не знает, куда ей с этой 
выпиской идти. Ниша по пре-
вращению леса в дрова и до-
ставке до места в нашем окру-
ге не заполнена. Пожилые люди 
самостоятельно ищут част-
ника, который им поможет 
заготовить лес. Но предпри-
ниматель зачастую не совсем 
честно выполняет заказанную 
ему услугу, да и налоги государ-
ству платит не всегда. На мой 
взгляд, в городе должна быть 
такая организация, которая 
по договору с администраци-
ей Верхней Салды помогала бы 
в заготовке дров населению с 
доставкой на дом по заранее 
утверждённым расценкам, – 
считает Юрий Герасименко.

Сегодня основные задачи 
сотрудников лесничества – это 
контроль за вырубкой леса и 
работа с населением. А недав-
но появилась ещё одна функ-
ция – взаимодействие с арен-
даторами.

– На территории нашего 
лесничества появились два 
крупных арендатора из Верх-
ней Синячихи. Более 30 гекта-
ров Басьяновского участка на 
49 лет отданы им в аренду для 
заготовки древесины. Догово-
ром определена площадь и объ-
ём ежегодной вырубки. Причём 
в договоре прописаны и обя-
зательства арендатора вос-
станавливать лесной массив. 
Мы обязаны контролировать 

выполнение всех условий дого-
вора, – информирует главный 
лесничий Верхней Салды.

На территории Верхнесал-
динского участкового лесниче-
ства население ежегодно заго-
товляет три тысячи кубометров 
древесины, ещё 30 тысяч кубо-
метров добывают арендаторы.

Как отметили работники лес-
ничества, не все вырубленные 
лесосеки восстанавливаются 
искусственным путём с по-
мощью посадок саженцев из 
питомников. В современном 
мире приоритет отдаётся тако-
му лесопользованию, которое 
позволяет сохранить подрост 
ценных пород – естественный 
молодняк. Только при его отсут-
ствии – менее полутора тысяч 
деревцев на гектар – готовятся 
проекты по созданию лесных 
культур путём искусственных 
посадок двух лесообразующих 
пород – ели и сосны.

На территории Верхне-
салдинского лесничества нет 
собственного питомника, как, 
впрочем, и техники, необхо-
димой для его создания. Но у 
каждого арендатора есть про-
ект освоения лесов. К примеру, 
у одного из заготовителей дре-
весины – компании «Лестех» 
(Верхняя Синячиха) имеется 
не только специализирован-
ная техника, но и свой соб-
ственный питомник. К слову, в 
2018 году лесные культуры вы-
сажены на 46 гектарах верхне-
салдинских лесов.

При заключении договора 
аренды Департамент лесного 
хозяйства Свердловской об-
ласти в обязательном порядке 
проверяет каждого потенци-
ального арендатора на пред-
мет компетентности и наличия 
достойной материальной базы. 
Кстати, арендная плата за поль-
зование лесными ресурсами 
поступает в казну областного 
бюджета. 

Не секрет, что в российских 
лесах регулярно фиксируют-

ся случаи незаконной рубки 
деревьев. Салдинское лес-
ничество – не исключение. В 
прошлом году закончился су-
дебный процесс по 260 квар-
талу на басьяновском участке, 
где было незаконно вырублено 
около 600 кубометров леса. В 
2018 году нарушение помень-
ше: лесная отрасль недосчита-
лась 30 кубометров.

– Виновные всегда выявляют-
ся. Сотрудники полиции научи-
лись раскрывать преступления 
данного рода. В помощь лесниче-
ству, для выявления незаконных 
рубок работает космический 
мониторинг лесов, откуда раз в 
год приходят фотографии. Слу-
чается, фиксируем единичные 
самовольные выруба. Они, кста-
ти, гораздо чаще встречаются, 
чем крупные, – информирует 
Юрий Леонидович.

В нынешнем сентябре губер-
натор Свердловской области 
Евгений Куйвашев подписал 
указ о присоединении Депар-
тамента лесного хозяйства к 
областному Министерству при-
родных ресурсов и экологии. 
Данная реорганизация про-
ведена в соответствии с феде-
ральным законодательством. 
Работники Верхнесалдинского 
участкового лесничества от 
очередной реформы ничего 
хорошего не ждут, считая, что с 
каждым преобразованием ста-
новится только хуже. 

На сегодняшний день сред-
няя заработная плата в лесни-
честве составляет 12-15 тысяч 
рублей, как следствие, кол-
лектив не обновляется, сред-
ний возраст работников со-
ставляет 55 лет. По признанию 
Юрия Герасименко, молодёжь 
не идёт на низкие зарплаты, 
предпочитая после окончания 
профильного вуза работу в 
коммерческих организациях. 
Отсутствие развития делает 
лесную отрасль не-
модной для молодых 
специалистов.

Светлана Якимова работает в лесничестве 
и всегда с пониманием участвует в посадках зелёного молодняка

Мастер лесничества Иван Панкратов  
возглавляет добровольную дружину по тушению лесных пожаров

30
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МИР УВЛЕЧЕНИЙ

Глухой лес, за плечами 
ружьё, километры тишины 
и внезапные встречи с хищ-
никами. Это то, что обожает 
сегодняшний герой рубрики 
«Мир увлечений», охотник, 
электрогазосварщик цеха 
№ 32 ВСМПО Сергей Спажев. 
Более 35 лет он занимается 
рыбалкой и охотой. Стара-
ется не пропускать ни одно-
го сезона и точно знает, как 
действовать в лесной глуши 
при встрече с хищником.

 НА ОХОТУ МЕНЯ НЕ ТЯНЕТ, 
А РВЁТ

Свою страсть к охоте, рыбал-
ке и туризму Сергей Спажев на-
зывает «наследственной и не-
истовой». С ружьём за плечами 
он вдоль и поперёк исходил 
всю Свердловскую область. 
В одиночку покорял Саяны и 
более 20 раз проходил реку 
Чусовая на различных плав-
средствах – и на байдарках, и 
на плотах, и на катамаранах. 
Любовь к охоте Сергею привил 
отец, Валерий Александрович 
Спажев. К рыбалке пристра-
стился сам, будучи ещё маль-
чишкой.

– С пяти лет я бегал с сосед-
скими пацанами к отстойни-
ку ВСМПО, который салдинцы 
окрестили дамбой. Уходили 
без спроса, прятали от роди-
телей удочки, а улов раздавали 
бабушкам для котов. Ловили 
сорожку, окуньков, карасей. Мне 
казалось, что отец был про-
тив рыбалки, но однажды вече-
ром он сказал: «А поехали, сын, 
со мной в Ханты-Мансийский 
округ, я покажу тебе настоя-
щую рыбалку». 

Именно тогда Сергей понял, 

что улов зависит не только от 
опыта и умений рыбака, но от 
его везения.

– В устье реки Конда я вы-
ловил щуку на 14 килограммов 
100 граммов. Отец поздравил 
меня с почином. Дальше дело 
пошло веселее. Правда, раза 
два рыба срывалась у меня с 
крючка, зато отец дёргал одну 
за другой. На второй день мы 
поймали огромного окуня ве-
сом три килограмма 200 грам-
мов. Это был драйв! Когда при-
ехали домой и взвесили улов, 
оказалось, что эта большая 
рыба весила столько, сколько 
мелкая, вместе взятая.

Не уступают по силе эмоций 
и ощущения Сергея от первой 
охоты. 

– Первая добыча – пятики-
лограммовый глухарь, которо-
го я поймал в 1987 году. До сих 
пор помню счастливые глаза 
отца, он был чрезвычайно горд, 
что сын принёс такой трофей!

КОГДА ВОЛКИ ПЛАЧУТ
С той поры тянуло Сергея 

в глушь, подальше от людей. 
На рыбалку Серёжка ездил в 
выходные, ранним утром. До-
бирался до нижнесалдинского 
НИИМаша, далее на подсобное 
хозяйство – неподалёку от де-
ревни Медведево и три кило-
метра по лесу до реки. И лес 
не раз проверял мальчугана на 
прочность.

– Однажды поднимаюсь в гор-
ку, гляжу, на тропинку выходит 
волк. Увидев меня, зверь замер. Я 
вспомнил наказ папиных друзей, 
заядлых охотников: «Встре-
тишь в лесу хищника – постучи 
по железу». Подобный скрежет и 
стук они не переносят. 

В руках у юноши был ледо-
бур, в кармане перочинный но-
жик. Со всей мощи он зарядил 
«мелодию». 

– Минут пять мы друг дру-
га «сканировали». После волк 
сделал два прыжка в сторону 
и убежал. На пути к реке я ещё 
долго слышал его вой. Видимо, 
отшельник был, изгнанный из 
стаи. Стариков волчья стая 
нередко загрызает, чтобы не 
были обузой. Но некоторым 
удаётся сбежать. Отшельни-
ки лишены агрессии. В летний 
период они мышкуют, а зимой, 
подобно собакам, выпрашива-
ют яичные скорлупки и хлеб у 
рыбаков.

 БЕССТРАШНЫЕ 
ВОЛКОСОБЫ

Среди отшельников 
попадаются и молодые, опас-
ные особи. Именно они спа-
риваются с бездомными соба-
ками, порождая агрессивных 
метисов. 

В 2007 году из Казахстана на 
Урал мигрировали целые стаи 
метисов. Они представляют 
большую опасность для че-
ловека. Не боятся ни пули, ни 
шума, ни огня.

– Волкособы не боятся чело-
века, они очень умны и агрес-
сивны. Однажды мы видели 
метисов на реке Тура, непода-
лёку от Верхотурья. Приехали 
с супругой на рыбалку, ружья с 
собой нет. Смотрим, по берегу 
реки в нашу сторону идут три 
огромные «собачки». Головы 
большие, гривы тёмно-бордо-
вые. Как оборотни из филь-
мов . «Какие собачки красивые 
идут», – говорит супруга. Я от-
вечаю: «Ага, собачки! Аня, бы-

стро в машину!». Мы прыгнули, 
закрылись, притаились. И вол-
ки, слава Богу, прошли мимо, 
следуя своему пути. 

ПРОЩЕ УЙТИ, 
ЧЕМ СВЯЗЫВАТЬСЯ

– В другой раз повадилась 
за мной рысь ходить. Иду по 
тропинке – опа! – следы. Ста-
ло быть, за мной наблюдают. 
Рысь опасной может быть 
только в двух случаях: защи-
щая потомство или будучи ра-
неной, спасаясь от преследова-
ния охотников. Вот тогда от 
неё не отобьёшься. В ярости 
кошка с лёгкостью медведю за-
гривок разрывает. 

В тайге, где рысей действи-
тельно много и охота на это 
животное процветает, рыбаки, 
следуя по лесу к реке, в рюкза-
ках устанавливают заточенный 
кол. Рысь прыгает на спину и 
получает ранение. 

С медведями Сергею тоже 
доводилось встречаться, но из-
далека. Лишь один раз, на реке 
Тагил мишка долго бегал воз-
ле берега, а завидев рыбаков, 
проявил любопытство. Подо-
шёл близко, метров за десять. 
Постоял, посмотрел и спокой-
но удалился. 

– Однажды я шёл по лесу близ 
деревни Акинфиево. Слышу, 
кто-то рычит в кустах, но не 
показывается. Мишке мест-
ному не понравилось, что на 
его территории разгуливает 
чужак. Но в наших лесах мед-
веди не голодные. Еды им хва-
тает. Главное, самому к зверю 
не лезть. Медведь – животное 
очень умное, ему проще развер-
нуться и уйти, чем связывать-
ся с охотником. 

ДЕЛОВАЯ УТКА 
И ВОРИШКА ЛЕЩ

На охоте и рыбалке нередко 
случаются истории, которые 
вызывают смех и надолго вре-
заются в память. Вот, напри-
мер, однажды Сергей с отцом 
ночевали у костра в 150 метрах 
от водоёма. Поужинали, лежат, 
разговаривают. Вдруг откуда 
ни возьмись залетает на пик-
ник утка. Садится около Сергея 
и, нахохлившись, греется о 
спальник. 

– Мы с отцом смотрели 
на неё с открытыми ртами. 
Убить незнакомку рука не под-
нялась. Уж больно деловой 
оказалась. Кому скажи, что 
охотник добычу отпустил, не 
поверят, – смеётся Сергей. 

– И вот ещё как-то было: 
рыбачили мы на леща. Друг 
отошёл по делам. Вернувшись 
к лунке, он удивлённо говорит: 
«Серёга, глянь, удочка из лунки 
пропала!». Сидели, гадали, куда 
она могла деться. Рыбаков в 
округе не было. Минут через 
15 мой поплавок активно за-
шевелился. Дёргаю, леска вдруг 
натянулась, а удочка стала 
угрожающе гнуться. Плавно 
тяну вверх, гляжу, а на крючке 
висит огромный лещ с Сашки-
ной удочкой в зубах. Всосал на-
живку глупец, да заодно удочку 
на дно прихватил. По первому 
льду лещ голодный. Так из без-
дны удочка к Сашке вернулась.

ДЕНЬ СЛУЖБЫ – 
ЗА ТРИ

Кто стал охотником трид-
цать и более лет назад, своё 
первое ружьё получал из рук 
отца, деда, дяди, и выбирать 

Трофеями надо делиться
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особо не приходилось. Сна-
чала юноши начинали охо-
титься, а потом, уже придя из 
армии, оформляли нужные 
документы. Сергей не стал ис-
ключением. 

– Сегодня в моём арсенале 
два ружья «Иж-27». Одно я ку-
пил в 1998 году, вернувшись 
из армии. Второе досталось 
в наследство от папы. При-
обретено оно было 34 года 
назад. Стоило, как корова – 
400 рублей. Очень качествен-
ная вещь. До сих пор в идеаль-
ном состоянии. 

Важным этапом в жизни 
Сергея стала служба на Кав-
казе, где он стал участником 
двух военных конфликтов 
– осетино-ингушского и че-
ченского. В армии охотничьи 
умения Сергея не остались 
незамеченными. Занимал 
солдат, как сам говорит, «не-
обычную должность» – был 
снайпером.

– Помню, как на заставе 
нас погнали стрелять лёжа, 
с колена и стоя. А мне разни-
цы нет, целился хорошо. По-
сле этого меня вызвал к себе 
майор и сказал: «Будешь снай-
пером». Сказать, что я был в 
шоке – ничего не сказать. Я, 
как ребёнок, совершенно ис-
кренне растерялся. Ох, как не 
хотел, до слёз, но приказ есть 
приказ, пришлось браться за 
дело. Воевать в белых пер-
чатках невозможно. Было 
ясно: если мы не выстрелим, 
выстрелят в нас.

Сергей отслужил 221 бо-
евой день. Один день служ-
бы у Спажева считался за 
три. Одно, признаётся, грело 
душу. На гражданке ждала 
невеста, сейчас его жена Аня. 
18 мая 1998 года он вернулся 
целым и невредимым в Верх-
нюю Салду. Свадьбу не откла-
дывали, поженились, и с тех 
пор не расставались никогда. 

ШАГАЕМ РЯДОМ, 
ДРУЖНО, В НОГУ

Рождение дочки Лизы и 
сына Артемия ещё больше 
укрепило семейные узы Спа-
жевых. Елизавета – девочка 
усидчивая и творческая. В 
свои 15 лет она неоднократ-
но становилась лауреатом 
Всероссийских и междуна-
родных художественных кон-
курсов. То, что у девочки есть 
способности, выяснилось 
ещё в детском саду.

– Придёт из садика, на-
режет полосочек из бумаги, 
склеит, раскрашивает, да 
так хитро, что получится 
игрушка или цветок. 

В 2016 году Елизавета 
попала в десятку лучших ди-
зайнеров-разработчиков но-
вого логотипа для Google. А 
её работа, представленная 
на международном конкур-
се-пленэре юных художников 
«Золотое кольцо-2018», при-
несла девочке звание лауре-
ата III степени. 

Артемий не отстаёт от 
старшей сестрёнки. В восемь 
лет мальчик с лёгкостью ум-
ножает четырёхзначные чис-

ла в уме, с удовольствием за-
нимается в шахматной школе 
«Дебют», участвует в турни-
рах и вместе с папой познаёт 
азы охоты и рыбалки.

– А это наша спаниелька 
Вета, – показывает Сергей 
снимок, перелистывая семей-
ный альбом. – Добытчица. 
В субботу ходили с сыном за 
грибами, пока собирали, она 
нам двух рябчиков принесла. 
Супруга нас перед уходом не-
много поругала – хорошая 
примета для охоты. 

ЖЕНА ПОЖУРИЛА –
 ПОВЕЗЁТ!

Как и все азартные люди, 
охотники и рыбаки – народ 
суеверный. Сергей не ис-
ключение. Перешла чёрная 
кошка дорогу – к неудаче, 
женщина с пустыми вёдрами 
– можно на охоту не ездить, 
мальчика встретишь на пути – 
маяться будешь. Забыл вещь 
дома – лучше не возвращать-
ся. Рыбу на рыбалку взял – не 
будет улова. 

– В повседневной жизни я 
обычный человек, но стоит 
взять в руки удочки или ружьё, 
сразу начинаешь примечать, 
кто встретился, как посмо-
трел, как жена проводила. 
По-доброму – улова и добычи 
не будет. Немного пожурила – 
повезёт! 

Но главное правило охоты 
– меру знать. И если природа 
даёт больше, чем нужно, тро-
феями следует делиться.

– Я всегда угощаю от души! 
Коллеги любят копчёную рыб-
ку на обед, бабушки-соседки 
предпочитают судаков, на-
лимов и щук. Дичь они редко 
просят, лень щипать. Сорож-
ку и карасиков тоже не берут. 
Разбаловал я их, похоже!

Есть у Сергея и свои охот-
ничьи установки. Он никогда 
не выстрелит в лося. Не при-
знаёт охоту на медведя, и ни 
за что не будет охотиться по 
весне. 

– На мой взгляд, весной, 
когда природа расцветает, 
а животные размножаются, 
охоту следует вообще запре-
тить, либо ввести ограни-
чение на количество добычи. 
Если в этот период вести 
отстрел, то пострадает 
популяция, а это может по-
влечь за собой вымирание 
отдельных видов животных 
и птиц. 

С потомственными охот-
никами и друзьями Олегом 
Шамшуриным, Сашей Крю-
ковым и Ваней Торициным 
у Сергея уже много лет есть 
своя охотничья традиция.

– В обязательном порядке 
ездим на осеннее открытие и 
охотимся на водоплавающую 
дичь. Потихоньку подтяги-
ваем к этим мероприятиям 
детей, как в своё время нас 
наши отцы. Хочется верить, 
что дети тоже впитают в 
себя любовь к охоте и рыбал-
ке. А главное, к природе и род-
ному краю. 

Олеся САБИТОВА

Уважаемые ветераны ВСМПО! Пригла-
шаем на мероприятия в октябре.

Каждый четверг информационные со-
брания в конференц-зале Дома книги, на-
чало в 10.00:

4 октября – «Школа здоровья». Встреча с 
заместителем главного врача медсанчасти 
«Тирус» Натальей Лошкарёвой;

11 октября – концерт творческих коллек-
тивов Детской школы искусств;

18 октября – встреча с представителями 
Комплексного центра социального обслужи-
вания населения;

25 октября – памяти жертв политических 
репрессий «Ещё раз о мемориале»: встреча с 
почётным гражданином города Юлией Зори-
хиной. Встреча с нотариусом Верхней Салды 
Татьяной Струковой.

18 октября – экскурсия в музейно-выста-
вочный центр ВСМПО. В программе: знаком-
ство с экспозицией, тематическими выставка-
ми, воспоминания о работе, людях, событиях. 
Запись по телефону 6-29-46.

28 октября – Митинг, посвящённый памя-
ти жертв политических репрессий (Екатерин-
бург, 12 километр Московского тракта. Запись 
по телефону 6-29-46. Отправление от Дома 
книги в 9.00. Приглашаем ветеранов ВСМПО 
принять участие в акции, почтить память по-
гибших и возложить цветы к монументу.

30 октября – митинг, посвящённый памяти 
жертв политических репрессий. Сбор у храма 
Иоанна Богослова в 12.00. Возложение вен-
ков к мемориальным памятникам, установ-
ленным на местах Ишимского и Белорусского 
посёлков спецпереселенцев и к Поклонному 
кресту на старом кладбище. Доставка к мемо-
риалам автобусом.

Встречи с администрацией, профсоюз-
ными комитетами и трудовыми коллекти-
вами цехов. Сбор в Доме книги в 10.00:

5 октября – ветеранов цеха № 37. Запись 
29 сентября с 9.00 до 12.00 по телефону 
6-10-58;

10 октября – ветеранов цеха № 9. Запись 
3 октября с 9.00 до 12.00 по телефону 6-10-58;

16 октября – ветеранов цеха № 38. Запись 
9 октября с 9.00 до 12.00 по телефону 6-10-58;

17 октября – ветеранов цеха № 3. Запись 
10 октября с 9.00 до 12.00 по телефону 6-10-58;

19 октября – ветеранов цеха № 26. Запись 
12 октября с 9.00 до 12.00 по телефону 6-10-
58;

26 октября – ветеранов цеха № 13. Запись 
19 октября с 9.00 до 12.00 по телефону 6-10-
58.

1 октября – праздничный вечер, по-
свящённый Дню пожилых людей во Дворце 
культуры имени Гавриила Агаркова, нача-
ло в 18.00. Вход по пригласительным билетам 
(выдаются председателями первичных орга-
низаций ветеранов цехов).

Конкурс-выставка «В мире животных», 
начало в 17.00. К участию принимаются ав-
торские работы с изображением животных, 
выполненные в различных техниках: вы-
шивка, чеканка, бисероплетение, резьба и 
роспись по дереву, работы из соломки, мяг-
кие игрушки. Для участия в выставке необхо-
димо подать заявку в Совет ветеранов ВСМПО 
по телефону 6-29-46.

Экскурсионные поездки, запись с 1 ок-
тября по телефону 6-29-46:

19 октября – обзорная экскурсия по го-
роду «Салда – наша малая Родина» с посе-

щением храма Иоанна Богослова. Отправле-
ние от Дома книги в 10.00;

20 октября – Нижний Тагил с посещени-
ем музея быта и ремёсел «Господский дом» и 
музея «Демидовская дача». Отправление от 
Дома книги в 9.00;

27 октября – Верхотурье с посещением 
Свято-Николаевского мужского и Свято-По-
кровского женского монастырей. Отправле-
ние от Дома книги в 7.00.

Встречи в Центре детского творчества, 
начало в 15.00:

2 октября – ветеранов цехов № 53, 106. 
Запись в Доме книги 21 сентября с 9.00 до 
12.00;

16 октября – ветеранов цеха № 21. Запись 
в Доме книги 10 октября с 9.00 до 12.00;

23 октября – ветеранов цехов № 8, 13. 
Запись в Доме книги 17 октября с 9.00 до 
12.00.

Встреча в киноклубе «Мираж», начало в 
17.30:

17 октября – ветеранов цехов № 12, 33, 
49, 65. Запись в Доме книги 5 октября с 9.00 
до 12.00.

Встречи в базе отдыха «Ломовка», отъ-
езд от Дома книги в 12.00:

4 октября – ветеранов цеха № 16. Запись в 
Доме книги 27 сентября с 9.00 до 12.00;

18 октября – ветеранов цехов № 28, 29, 
38, 39, 42, 44, 45, 50. Запись в Доме книги 
11 октября с 9.00 до 12.00.

Заезды по однодневным путёвкам в 
базу отдыха «Тирус»:

10 октября – ветеранов цехов № 10, 18, 
35, 41. Запись в Доме книги 25 сентября с 9.00 
до 12.00;

17 октября – ветеранов цехов № 11, 24, 
40, 101. Запись в Доме книги 1 октября с 9.00 
до 12.00;

24 октября – ветеранов цехов № 5, 6, 17, 
34, 52, 57. Запись в Доме книги 8 октября с 
9.00 до 12.00;

31 октября – ветеранов цехов № 2, 8, 20, 
25. Запись в Доме книги 22 октября с 9.00 до 
12.00.

Заезд по 10-дневным путёвкам в базу 
отдыха «Тирус»:

с 3 по 12 октября по выданным путёвкам. 
Запись на отдых ежедневно в Доме книги с 
9.00 до 12.00, кроме субботы и воскресенья. 
При себе иметь трудовую книжку.

Лечение в Центре восстановительной 
медицины и реабилитации:

с 8 по 19 октября и с 22 октября по 2 ноя-
бря по выданным медицинским картам.

Запись на лечение в Центре восстанови-
тельной медицины и реабилитации ежеднев-
но в Доме книги с 9.00 до 12.00, кроме суб-
боты и воскресенья. Для получения путёвки 
необходимо иметь справку от врача (форма 
№ 070/у-04) и трудовую книжку.

10 и 24 октября в конференц-зале Дома 
книги занятия в клубе садоводов и цветово-
дов-любителей, начало в 14.30. Приглашаем 
на занятия ветеранов, занимающихся приуса-
дебным хозяйством и увлекающихся цвето-
водством.

Занятия в спорткомплексе «Чайка»:
– в спортивном зале – понедельник-чет-

верг с 12.00 до 13.00;
– в бассейне – понедельник-суббота с 12.00 

до 12.45.
Запись с понедельника по четверг в спор-

тивном зале спорткомплекса «Чайка» при 
предъявлении пропуска «Ветеран».

ПОКОЛЕНИЕ МУДРОСТИ

Октябрь
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Полина Кучерова, первоклассни-
ца школы № 6, на шахматном уроке 
20 сентября получила второго слони-
ка и бережно приклеила его в рабо-
чую тетрадь. Радостная девочка по-
бежала делиться отличной новостью 
с родителями и быстрее доставать 
новые цветные карандаши из яркого 
пенала, ведь домашнее задание на 
следующий урок – раскрасить шах-
матного короля.

Весёлые наклейки-слоники заме-
няют первоклашкам строгие оценки и 
стимулируют к учёбе, так считает Вла-
димир Комиссаров, тренер по шахма-
там цеха № 51 ВСМПО, по авторской ме-
тодике которого 586 учащихся первых 
классов постигают премудрости шах-
матной науки. 

Интеллектуальный проект, старто-
вавший по инициативе и при финанси-
ровании Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
1 сентября 2017 года, дал положитель-
ные результаты, и в нынешнем учебном 
году градообразующее предприятие 
продолжило его реализацию. Предмет 
«шахматная грамотность» прочно за-
крепился в школьном расписании.

– За 2017 год все спортсмены на-
учились играть в шахматы. В течение 
учебного года мы проводили командные 
межшкольные турниры, выявляли 
лучших шахматистов на личном пер-
венстве, участвовали в выездных об-
ластных соревнованиях. 23 учащихся 
выполнили юношеские разряды по шах-

матам, из них девять – первый юноше-
ский разряд. В летние каникулы в клубе 
«Дебют» Корпорации работала школа 
шахмат, которую посещали выпускни-
ки школы шахматной грамотности. 
Эти второклассники и сегодня готовы 
продолжить обучение на дополнитель-
ных занятиях, чтобы повысить своё 
мастерство, – рассказал Владимир Ко-
миссаров. 

Но до того, как сесть за доску, необ-
ходимо освоить шахматную азбуку. На 
первых занятиях ребята знакомятся с 
фигурами, особенностями их поведе-
ния на клетчатом поле, изучают ходы. И 
только через несколько занятий будут 
выстраивать первые игровые комбина-
ции. 

Непросто даётся первоклашкам и 
освоение латинских букв, которые по-
могают обозначить адрес фигуры на 
шахматной доске по горизонтали. Что-
бы легче усвоить материал, Владимир 
Комиссаров преподносит его в игровой 
форме. Например, объясняя ребятам, 
как ходит король, Владимир Владими-
рович представляет его в образе ска-
зочного персонажа. Такой король, как 
правило, возрастной и быстро устаёт, 
следовательно, и шахматный герой ма-
лоподвижный: 

– Король ходит только на одну клет-
ку! А ладья по прямым линиям на столь-
ко клеток, сколько захочет! – поправ-
ляла своего соседа по парте Вероника 
Самсонова. 

Но к концу четвёртого в нынеш-
нем учебном году шахматного занятия 
ребята уже самостоятельно ходили 
по магнитной доске, закреплённой в 
классной аудитории, ладьёй и королём.

Первоклашки разобрали ещё одну 
важную ситуацию – шах! И чтобы пока-
зать, чему научились, наперебой у до-
ски рубили фигуры, атаковали враже-
ское войско соперника и ставили шах! 

За нынешний шахматный год ребя-
там предстоит освоить многое. В бли-
жайших планах – поучаствовать в своём 
первом турнире по шахматам, который 
состоится уже в середине октября! 

Набирает темпы сезон и в клубе «Де-
бют», который Корпорация открыла 
одновременно со Школой шахматной 
грамотности. Ряды «дебютантов» по-
стоянно пополняются – в сентябре в 
клуб пришли самые способные учени-
ки вторых классов, которые в прошлом 
учебном году освоили азы древней и 
мудрой игры. «Дебют» не вмещает всех 
желающих заниматься. 

Руководство физкультурно-спортив-
ного комплекса ВСМПО прорабатывает 
организационные вопросы по расши-
рению площадей клуба, обратившись к 
генеральному директору Корпорации 
Михаилу Воеводину. Михаил Викторо-
вич поддержал инициативу цеха № 51 
по созданию комфортных условий для 
тех, кто решил совершенствоваться в 
интеллектуальной битве ферзей и ко-
ролей. 

 ВСМПО – ДЕТЯМПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ

Спасаем армию короля!СОХРАНЯЮТ ЛЕС 
НЕ ЗАКОНЫ, А ЛЮДИ

Вспомним ещё об од-
ном факте на тему работы 
лесничества. С 1 января 

2019 года вступит в силу закон, по-
зволяющий населению абсолютно 
бесплатно и без оформления раз-
решительных документов собирать 
сухостойную, буреломную и ветро-
вальную древесину, иными словами, 
валежник. 

Этого закона граждане ждали мно-
го лет, искренне не понимая, почему 
гниющие в лесу поваленные деревья 
и даже их части нельзя свободно со-
бирать и использовать для личных 
целей. Люди обращались в законо-
дательные и исполнительные органы 
государственной власти с просьбой 
изменить ситуацию. 

И вот депутаты их услышали и при-
няли весной нынешнего года соответ-
ствующий закон, который 18 апреля 
подписал и Президент Владимир Пу-
тин. Однако, по мнению лесничего, 
чтобы сбор валежника не превратил-
ся в стихийный процесс, скорее все-
го, в ближайшее время будет принято 
несколько подзаконных актов, позво-
ляющих его регулировать.

Нынешнее лето стало самым без-
опасным для Верхнесалдинского 
участкового лесничества в плане по-
жаров, вернее, их отсутствия. В теку-
щем году не было зафиксировано ни 
одного случая возгорания. Конечно, 
погода помогла, но и сами салдинцы 
стали более сознательно относиться к 
правилам пожарной безопасности на 
лоне природы. 

Так как штат лесничества ограни-
чен пятью сотрудниками, то для туше-
ния пожаров создана добровольная 
пожарная дружина. Возглавляет её 
один из мастеров участкового лес-
ничества Иван Панкратов. Дружина 
состоит из шести человек. Все добро-
вольные пожарные прошли специ-
альный курс обучения, застрахованы 
и экипированы.

Если с пожарной обстановкой в 
салдинских и басьяновских лесах всё 
в порядке, то с санитарной безопас-
ностью большие проблемы. Несозна-
тельные жители округа создают вдоль 
дорог стихийные мусорные отвалы.

– Это свалки бытового и строи-
тельного мусора. Из бюджета уже 
несколько лет выделяются деньги на 
ликвидацию таких стихийных свалок, 
но чище в лесу не становится. На-
ходятся всё новые и новые граждане, 
засоряющие городские леса, – делится 
наболевшим главный лесник Верхней 
Салды.

В Верхней Салде проживает не-
мало и неравнодушных граждан, ко-
торые после очередного выезда на 
охоту или рыбалку сигнализируют в 
лесничество или в прокуратуру о по-
явившихся горах мусора, незаконных 
вырубах, о заготовке древесины в 
летний период. 

Руководство Кушвинского лес-
ничества такую активность привет-
ствует. Все выявленные факты фик-
сируются, по каждому проводится 
расследование. Просьба, если и вы 
стали свидетелем нарушений лесно-
го законодательства, сообщить об 
этом по телефонам Верхнесалдинско-
го участкового лесничества: 5-38-96, 
9028713373. Фото можно присылать 
на почту: lesnichestvo_vsalda@inbox.ru

Елена СКУРИХИНА
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В ПОБЕДНЫХ копилкахНи дня без зарядки,
 или Уроки здоровья на всю жизнь 

16 сентября в Туле прошли Все-
российские соревнования по шах-
матам (дисциплина рапид) среди 
команд малых городов и сельских 
поселений.

Верхнюю Салду представили Вла-
димир Комиссаров и Роман Новосё-
лов, тренеры по шахматам цеха № 51 
ВСМПО, и Александр Деваев, заме-
ститель начальника цеха № 24. Силь-
нейшую команду выявляли среди 
22-х команд из Свердловской, Ни-
жегородской, Калужской, Воронеж-
ской, Тульской, Тюменской областей 
и других регионов России. 

Больше всего очков набрали 
шахматисты из Салехарда во гла-
ве с гроссмейстером Павлом По-
таповым. Серебро уехало в Кстово 
Нижегородской области. А брон-
зу выиграла команда Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. 

Продолжаются матчи чемпи-
оната Свердловской области по 
футболу среди команд второй 
группы.

15 сентября в рамках 21-го тура 
верхнесалдинская команда «Титан» 
под руководством тренера Юрия 
Титкова выиграла 3:1 у спортсменов 
из «Реж-Хлеб» города Режа. Победа 
наших футболистов позволила им 
подняться на одну строчку вверх в 
турнирной таблице и расположить-
ся на 12-м месте, обогнав команду 
«Факел» из Богдановича. 

Напомним, что чемпионат Сверд-
ловской области, состоящий из 
26 туров, продлится до конца октя-
бря.

29 и 30 сентября в ледовом ма-
неже стадиона «Старт» пройдут 
игры первенства Свердловской об-
ласти по хоккею с шайбой среди 
команд детско-юношеских спортив-
ных школ. 

29 сентября в 14.00 верхнесал-
динская команда «Титан-2007» при-
нимает спортсменов «Энергии» из 
посёлка Рефтинский. 30 сентября в 
14.00 хоккеисты «Титана» встретят-
ся с командой «ДЮСШ № 19-09» из 
Екатеринбурга. 

В спортивном комплексе «Чай-
ка» проводятся тренировки по 
аквааэробике. 

Расписание занятий: 
Понедельник-пятница: 11.00, 

18.00, 19.00, 20.00.
Суббота: 11.00, 12.00. Инструктор 

Анастасия Кушманцева. Тел. 8-967-
855-46-48.

ПРИГЛАШАЕМпоболеть

ЖДЁМна тренировках

«Спортсменка, комсомолка и про-
сто красавица!» – так и хотелось про-
изнести коронные слова товарища 
Саахова из «Кавказской пленницы», 
после знакомства с Людмилой Заха-
ровой, инструктором по физической 
культуре детского сада № 24 «Дель-
финчик». Поразительно, но наша 
героиня и внешне очень похожа на 
знаменитую актрису Наталью Вар-
лей! 

Людмила Захарова принадлежит к 
людям, рядом с которыми чувствуешь 
себя спокойно и уютно. Она поддержит 
разговор на любую тему, ненавязчиво 
даст совет и обязательно, сама того не 
подозревая, заразит оптимизмом. 

– Людмила Александровна – наша за-
жигалочка! Очень целеустремлённая и 
позитивная личность! И малышам, и 
ребятам из старших групп, и нам, со-
трудникам, с ней очень комфортно и 
весело, – отзывается об инструкторе 
Наталья Ткаченко, заведующая детским 
садом № 24. 

В нынешнем году «Дельфинчик» бу-
дет праздновать 40-летний юбилей. 
Все эти годы Людмила Захарова, кото-
рая работает здесь с самого основания 
детсада, выпустила сотни ребятишек, и 
всех своих воспитанников помнит по 
именам. 

Повзрослевшие Машеньки, Танюш-
ки, Коленьки и Вовочки сегодня с бла-
годарностью относятся к своему пер-
вому учителю по спорту. Ведь именно 
она научила их правильно делать гим-
настику, уверенно стоять на лыжах и... 
плавать! Да, занятия по аквааэробике 
в бассейне садика – это самое главное 
дело Людмилы Александровны! Впро-
чем, как и утренняя зарядка на свежем 
воздухе, тренажёрные минутки, спор-
тивные сказки и особенные занятия с 
элементами йоги:

– Приоритетное направление на-
шего детского сада – физическое раз-
витие ребят, поэтому спорту и при-
виванию здорового образа жизни мы 
уделяем повышенное внимание. Утро 
начинается с гимнастики. В тёплое 
время года зарядка всегда проходит 
на улице, и на неё выстраивается весь 
детский сад! – рассказывает Людмила 
Александровна. 

В её расписании занятия в восьми 
группах. В каждой из них перед ин-
структором по физическому воспита-
нию стоят разные задачи:

– Малышам занятия должны, пре-
жде всего, доставлять удовольствие, 
прививать навык ориентироваться в 
пространстве, обучать приёмам эле-

ментарной страховки. В среднем воз-
расте дети уже могут развивать силу 
и выносливость. В старших группах 
формируем потребность в движении и 
самостоятельность, – объясняет Люд-
мила Александровна. 

Дети из «Дельфинчика» обожают 
участвовать в постановках спортивных 
сказок. На один из таких спектаклей, 
под названием «За солнышком», попала 
и автор этих строк. Ребятишки, узнавая 
в образах сказочных персонажей своих 
любимых бабушек (постановку посвя-
тили Дню пожилого человека), весело 
и старательно прыгали на фитболах, бе-
гали по мостику, учась держать равно-
весие, и выполняли другие задания, по-
могая котёнку, главному герою сказки, 
найти солнышко. 

– Спортивные сказки повышают ин-
терес детей к занятиям физической 
культурой, ведь вместе со знакомыми 
героями они вовлечены в двигательный 
процесс, а значит, активны, – пояснила 
Людмила Захарова. 

Очень любят мальчишки и девчонки 
занятия и в тренажёрном зале. Спор-
тивный инвентарь сюда «Дельфинчик» 
закупил в 2008 году по целевой про-
грамме «Движение – жизнь». Кроме 
того, для оснащения тренажёрного зала 
были привлечены средства педагогов, 
родителей и спонсоров детского сада. 
Так, общими усилиями здесь появились 
и беговая дорожка, и велотренажёр, и 
шведская лестница, и подвесные коль-
ца, и турники. 

Но главный спортивный объект дет-
ского сада № 24 – это круглогодично 
работающий бассейн. По согласованию 
с родителями детей Людмила Алексан-
дровна организует для малышни уроки 
синхронного и спортивного плавания. 
И сегодня с радостью констатируем: в 
подготовительной группе «Дельфинчи-
ка» плавать умеют все! 

Впрочем, как и кататься на лыжах: зи-

мой вокруг здания этого дошкольного 
учреждения всегда проложена лыжня. 
Маленькие физкультурники под руко-
водством тренера Захаровой, которая, 
к слову, имеет второй юношеский раз-
ряд по лыжным гонкам, осваивают 
свои первые лыжные метры. Кто знает, 
может, из них вырастут будущие олим-
пийские чемпионы и мастера спорта? 

Наряду с традиционными формами 
физкультурно-оздоровительной рабо-
ты Людмила Александровна практикует 
восточную гимнастику, которая вклю-
чает комплекс упражнений для мышц и 
суставов, тренирует дыхание и повыша-
ет гибкость позвоночника. 

– Мы готовим детей не только к 
школе, но и к жизни вообще, в которой 
без физкультуры нельзя! – сказала На-
талья Ткаченко, демонстрируя уголок, в 
котором собраны свидетельства спор-
тивных достижений «Дельфинчика». 

Здесь – десятки медалей, грамот и 
кубков, заработанных на различных со-
ревнованиях. Особое место в копилке 
наград занимает кубок за первое место в 
городском фестивале ГТО, состоявшемся 
в Верхней Салде в мае 2018 года. Команду 
юных спортсменов «Дельфинчика» при-
знали лучшей среди дошкольных учреж-
дений нашего города! Огромная заслуга 
в этом и Людмилы Захаровой. 

Востребованная на работе, наша 
героиня и дома – непререкаемый 
спортивный авторитет. Её большая и 
дружная семья живёт под девизом: «В 
здоровом теле – здоровый дух»! А здо-
ровье, как известно, начинается смоло-
ду. И благодаря мудрому воспитателю, 
её терпению и вниманию к внутренне-
му миру ребёнка и его физическим спо-
собностям, из детского сада ребятишки 
выходят крепкими и уверенными в том, 
что быть подтянутым и спортивным – 
это правильно!

Елена ШАШКОВА

НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Главный спортивный 
объект детского сада 
№ 24 – это круглогодично 
работающий бассейн. По 
согласованию с родителя-
ми детей Людмила Заха-
рова организует для ма-
лышни уроки синхронного 
и спортивного плавания
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